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Т омич—кандидат
от ДОСААФ

На днях газета ЦК 
ДОСААФ «Советский пат
риот» опубликовала список 
кандидатов в народные де
путаты СССР от Всесо
юзного добровольного об
щества содействия ар- • 
мии, авиации и флоту. 
Несомненно, томичам при
ятно было узнать, что 
избирательная комиссия 
зарегистрировала кандида
том в народные депутаты 
СССР от ДОСААФ Шамнна 
Николая Васильевича — ру
ководителя военно-патриоти
ческого клуба «Республика 
бодрых».

Николаю Шамину — 28 
лет. Он выпускник Томско
го государственного педаго
гического института. В со
ставе ограниченного кон
тингента советских войск 
выполнял интернациональ
ный долг в Афганистане. 
Более двух лет является 
руководителем «Республи
ки бодрых». Сегодня Нико
лай у нас в гостях.

— Прежде всего хоте
лось бы поблагодарить за 
доверие всех товарищей, 
выдвинувших мою кандида
туру для избрания народ
ным депутатом СССР. Это

предложение поступило от 
собрания членов Томского 
авиационно-спортивного клу
ба и было поддержано на 
заседании президиума об
ластного комитета
ДОСААФ, — рассказывает 
Николай,— Не так давно на 
III пленуме ЦК ДОСААФ 
состоялось обсуждение вы
двинутых кандидатур. В 
результате на 15 депутат
ских мандатов от ДОСААФ 
претендует восемнадцать 
человек. Понятно, чтр ни у 
кого нет гарантий быть из
бранным в народные депу
таты, поэтому все решит 
предвыборная кампания.

Если же мне доведется 
стать народным избранни
ком, то мне предстоит от
стаивать интересы моих 
избирателей из разных об
ластей сибирского регио
на. Поэтому я должен буду 
узнать проблемы тюменцев, 
красноярцев и других. Так 
что в скором времени пред
стоят поездки в эти города, 
встречи с избирателями. Со
стоятся такие встречи, ко
нечно, и в Томске. На тех, 
что уже прошли, например 
в авиационноч:портивноМ

клубе, люди давали мне на
казы. Речь идет о дальней
шем развитии материаль
ной базы авиаспоотклуба, 
строительстве новой пло
щадки для него, помощи в 
снабжении запчастями для 
техники. Избирателей вол
нуют и другие проблемы, 
решению которых я, если 
доведется быть избранным, 
буду способствовать.

Очевидно, в ходе пред
выборной кампании не раз 
спросят о моей программе. 
Главную свою задачу я ви
жу в укреплении авторитета 
ДЬСААФ, А этого можно 
добиться только делом. На 
первый план должна выйти 
работа с допризывной моло
дежью, и здесь неоценима 
помощь воинов запаса, ре
бят, выполнявших интерна
циональный долг в Афга
нистане. Необходимо расши
рять сеть военно-спортив
ных подростковых клубов, 
развивать военно-приклад
ные и технические виды 
спорта, вовлекать в секции 
молодежь. Буду выступать 
за взаимодействие между 
всеми клубами, секциями, 
школами ДОСААФ: имен
но скоординированность дея
тельности позволит добить
ся результатов.

Если меня изберут депу
татом, то, очевидно, пред
стоит часто выезжать в 
другие города, отсутство
вать по депутатским делам. 
Но я думаю, что на работе 
нашей «Республики бод
рых* эти отъезды не слиш
ком отразятся. Коллектив у 
нас дружный, боевой и 
сплоченный, и на его по
мощь я крепко надеюсь.

« С В Е Р И М С Я  
ЗАКОНОМ О ВЫБОРАХ»

Открывая  ̂ состоявшееся 
17 января заседание окруж
ной избирательной комиссии 
Томского избирательного 
округа № 313, ее председа
тель Г. П. Хандорин отме
тил, что работа, связанная 
с выборами народных депу
татов СССР, активизирует
ся день ото дня. Все боль
ше забот и у избиркома, 
главная среди них сегодня— 
обеспечить строгое соблюде
ние Закона о выборах в хо
де выдвижения кандидатов 
в депутаты.

—  В округе состоялось 
более 30 собраний и кон
ференций трудовых коллек
тивов, — проинформировал 
секретарь комиссии А. С. 
Нисковских. —■ Участники 
абсолютного большинства 
из них не допустили отступ
лений от Закона. Если же 
ошибка допускается (выбо
ры нынче необычные, рань
ше таких не было), то, как 
правило, избиратели стара
ются быстро исправить ее. 
Например, коллектив меж
вузовской больницы пона
чалу не учел строгих требо
ваний к правомочности со
браний, конференций и не , 
обеспечил кворума. Получив 
разъяснение, собрался по
вторно, теперь уже необхо
димым составом.

Рано оценивать, говори
лось в информации, конфе
ренцию ТГУ, завершение 
ее работы перенесено. Но 
важно отметить, что на ней 
представлены не только 
профессорско - преподава
тельский состав, рабочие и 
служащие вуза, но и сту
денты. Последнее ' отвечает 
существующим реко.менда- 
циям и логике демократи
зации, И перенос голосова
ния вызван, насколько из
вестно избиркому, желани
ем тщательно подготовиться 
к нему. К сожалению, тща
тельности в подготовке не 
хватило в ТИСИ, где про
вели конференцию без 
представителей студентов. 
То же самое произошло в 
фармацевтическом училище,' 
где на собрании не было 
учащихся-избирателей. Не 
оказалось кворума на со
браниях в детской больни
це № 3 (при 261 работа
ющем- присутствовало, как 
записано в протоколе, 47) и 
Институте физики прочнос
ти и материаловедения.

Имея все права дать 
оценку названным фактам, 
|;омиссия, однако, не стала 
принимать решение за за

крытыми дверями. На засе
дании присутствовали (и по
лучили слово) представите
ли ТИСИ, училища, инсти
тута» Не обошлось без упре
ков в адрес членов избирко
ма: не растолковали свое
временно, не упредили. В 
«должники» попала (навер
ное, поделом) и областная 
газета: мало публиковала
разъяснений, консультаций. 
Однако в ходе заинтересо
ванного разговора пришли 
к выводу, что главная при
чина все-таки не в этом. 
Сработали в коллективах 
старые навыки формально
го отношения к формально 
проводившимся выборам. 
Нет, сами собрания и кон
ференции никак не походи
ли на те, что проводились 
когда-то ради галочки. Ак
тивность, откровенность 
обсуждения проблем, кан
дидатур — все это, как и 
везде, было налицо. Не по
заботились организаторы со
браний о соблюдении «ме
лочей», которые в обстанов
ке демократических выборов 
мелочами не являются. Что
бы убедиться в ЭТО.М, стои
ло только лишний раз за
глянуть в Закон о выборах, 
проконсультироваться в 
случае необходи.мости в той 
же окружной избирательной 
комиссии.

Комиссия, обсудив ситу
ацию (выступили Н. Г. Ус
манов, Е. Ф. Дударев, Г. В. 
Федотова, Л. Б. Горюнова и 
другие члены избиркома), 
решила ТИСИ, фармучили- 
щу, детской больнице № 3, 
Институту физики прочнос
ти и л(атериаловедения ма
териалы о выдвижении кан
дидатов в народные депу
таты СССР вернуть, при
знав собрания и конферен
ции неправомочными. Реше
но также проверить право
мочность конференций тру
дового коллектива СКВ 
«Оптика». Причина тут та
кова: на просьбу избиркома 
показать документы о созы
ве конференции, выборах 
делегатов на нее, о реги
страции участников конфе
ренции из СКВ не дали 
внятного ответа. Вопрос 
мгновенно отпадет, если 
конференция проводилась с 
соблюдением всех необхо
димых норм.

На своем заседании чле
ны комиссии держали со
вет о предстоящей работе, 
До 24 января продолжается 
выдвижение кандидатов.

Продолжают поступать све
дения о намечающихся со
браниях и конференциях. 
Необходимо сделать все, 
чтобы ошибки, подобные 
вскрывшимся, не повтори
лись. Итог выдвижения по
кажет, будет ли необходи
мость в проведении окруж
ного предвыборного собра
ния. Согласно Закону о 
выборах, оно проводится, 
когда на округе выдвинуто 
более двух кандидатов в 
депутаты. Подготовка к соб
ранию, если оно понадо
бится, — тоже большая, во 
многом новая, ответствен
ная работа. А затем — ре
гистрация кандидатов. А за
тем... Одним словом, без
делье членам избиркома не 
грозит. И неответственных 
дел в развернувшейся изби
рательной кампании нет. 
Поэтому на заседаниях ко
миссии и звучит: «Сверимся 
с Законом о выборах».

В.' АНТОШИН.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Взяли 
в аренду

Мясной и молочный це
хи в ОПХ «Нарымское» 
работают очень эффектив
но.

— Четкая технология и 
ответственность коллекти
ва, — говорит главный 
зоотехник А. С. Мусафи^ 
тов, — гарантируют ста< 
бильность успехов, )  

Поэтому, когда в Но- 
воильинке бригада ре
шила взять в арендз' на 
откорм 250 голов молод
няка, у инициаторов на
чинания была хорошая ос
нова для успеха нового 
дела. Возглавляет кол
лектив арендаторов вете
ринарный врач В. А. Лит- 
винчук.

А. БЫЧКОВ.

Надеясь 
на хозспособ

Три новых двухквар
тирных дома получили в 
конце прошлого года ра
ботники Каргасокского 
совхоза. Еще один скоро 
будет сдан. Жилье пост
роено хозяйственным спо
собом. Деревянные дома 
с трехкомнатными квар
тирами расположены в 
усадьбах, где есть зе
мельный участок, поме
щение для скотины,, хо
зяйственный сарай.

Такие дома совхоз

«мг.

строит в райцентре, по
селках Лозунга, Пятый 
Километр, Бондарка. Хоз
способом также возводят
ся корпус детского сада 
на 50 мест и Дом куль
туры,

Н. ДАИРОВА

Меняется 
статус

Откормочный совхоз 
«Парабельский» специа
лизировался на приемке 
скота от хозяйств и насе
ления района. Сейчас от
корм животных каждый 
хозяин ведет сам. Поэто
му статус совхоза изме
нился, он приобрел мясо
молочное направление.

В деревне Белке сфор
мировано дойное стадо из 
ста первотелок, здесь сей
час самые высокие надои, 
составляющие 12,8 кило
грамма. И сама деревня 
переживает второе рожде
ние. Появилось новое жи
лье, стабилизируется кол
лектив животноводов.

В деревне Басмосово 
совхоз будет развивать
мясное хозяйство.

В. ИВАНОВ.

В ГАЗЕТЕ «Красное знамя» не раз поднимался воп
рос о йосстановлении одного из уникальных па
мятников деревянного зодчества — усадьбы к уп -• 

да Желябо по улице Красноармейской. ^  ®
д.тительных обсуждений, согласований и словопрений на 
конец лед тронулся. Начались работы на 
этой усадьбы. Строительство ведет комсомольско-моло
дежный отряд «Старый Томск» ТПИ.

К седьмому ноября был сделан нулевой цикл и сейчас 
на уровне второго этажа одного из домов ведется кладка 
кирпичного брандмауэра — пожарозащитной стены.

Дом строится. Но сомнений, каким он станет, не 
Убывает. Фактически ведется не реставрация, а реконст
рукция памятника. И здесь, как и на других подобных 
объектах, возникают вопросы со строительными материа
лами. А почему, собственно, для строительства выделя
ется брус? Неужели в прошлом веке дома строились из 
него? А  брус, завезенный ГРСУ-11 «Сибгражданстроя», 
оказался низкого качества: осиновый, пораженный гриб
ком. Естественцо, строить из такого материала застрой
щики отказались. Непоставки, несоответствие качества 
материалов тормозят работы.

Усадьба купца Желябо — лищь небольшая часть на
следия деревянного зодчества Томска, Десятки подобных 
памятников ждут реставрации, ждут своих энтузиастов. 
А энтузиазм без серьезной экономической помощи со сто
роны строительных, архитектурных организаций, руково
дителей города может просто заглохнуть.

Хотя участниками движения «Старый Томск» движет 
не только энтузиазм, а вполне материальные стим> лы. 
Квартира в доме, который ты построил своими руками. 
И причем не в спичечном панельном коробке, а в доме, 
который имеет серьезное культурное и историческое зна
чение.

НА СНИМКАХ: сказочный дом-терем; часть архитек
турного комплекса усадьбы; застройщики — научные со
трудники ТПИ Владимир Дроздов, Александр Жирнов, 
Александр Басай; Марат Лернер со своими товарищами 
по строительному звену Юрием Языковым и Виктором
Лапшиным. J, ШАХТАРИН,

научный сотрудник ТГУ. 
Фото Н. Потапова.

Ш  Ш ж т  „ПЕРЕКОСОВ"
Предвыборная кампания в разгаре. Трудовые коллекти

вы на своих собраниях и конференциях называют кандида- 
тов в народные депутаты СССР. С вопросом о том, как идет 
эта работа, наш корреспондент обратился к секретарю обл

исполкома Г. 3. Парфенову.

достойного из 2— 3 кандида
тур, а как это сделать пред
ставителям из фугих трудо
вых коллективов? Ведь об 
этих кандидатах им ничего 
не было известно ранее и 
они впервые их' видят. Да и 
представителям того самого 
трудового коллектива вместо 
того, чтобы дружно отстаи
вать одного лидера, надо

_  ■ Заканчивается вы- дом пленумов и конферен- участвовать в их обсужде- будет хлопотать за всех.
в ций общесоюзных органов нии, поддерживать предла Выдвижение не одного, а 

движение кандидатов в общественных организаций. гаемые кандидат>ры, либо _  кянпипатов от
народные депутаты СССР. Собрания по выдвижению вносить предложения об их нес v х Д Д
Кампания эта идет в обла- кандидатов в народные депу- отводе...». «р1ше-
„ „  .к ,н .н о, „ихересно, „о.
деловому, на̂  широкой Д fivnvT пооведены с высокой в депутаты принимается на
?1Т^шдГо‘' ‘‘ т ^ е ° в ^ и е  ш̂  ̂актавностью избирателей. собрании открытым или тай-ты, радио, телевидение ши х- голосованием».
роко освещают ход предвы- — обращаются с
борной кампании, поэтому „„„„ „ „ „ „и г . „ „
добавить что-либо нового к вопросами: правомерно л

наоборот ослабляет позиции, 
снижает шансы кандидатов 
на окружном предвыборном 
собрании быть представлен
ными для регистрации в ок- 

Обратите внимание на фор- ружную избирательную ко-
добавить что-лиоо нового к »v..,..xve.....  - г -------- -— мулировку статьи Закона в миссию. Поэтому вполне ло-
их информации трудно. Из- поступают те коллективы, ко- части; кандидата, а не гичным и закономерны^ яв-
вестно, что наши обществен- jppjje выдвигают по два-три кандидатов. То есть Закон да- ляется принятие решение
ные организации выдвинули кандидата в народные депу- ет нам возможность выдви- считать -вы дви ^
„ „ „  „«„„.unuuuu о СССР. гать и обсуждать любое - ко- « f  п п Т 'З ю о '

личество кандидатур, а при „тно
для обсуждения в выщестоя 
щнх органах 32 своих пред
ставителя, и мы уже знаем. — Статья ,37 Закона «и  
что Виктор Алексеевич Ост- выборах народных депутатов 
роухов выдвинут кандидатом СССР» гласит: «На собра- 
в народные депутаты от ниях создаются условия для 
КПСС, Александр Николае- выдвижения неограниченно-
вич Черевко — от ВЛКСМ, го числа кандидатур. Каж- g „  собоанни- свой род- а Николай Васильевич Ша- дый участник собрания имеет оорпом сооранни. свои, род
мин —■ от ДОСААФ. Будем право вносить предложения ной, коллектив не мог вы- 
внимательно следить за хо- о кандидатах в депутаты, брать из достойных самого

голосовании отбирать наибо
лее достойного.

Представьте себе ситуа
цию на окружном предвы-

вании наибольшее по отно
шению к другим число голо
сов, но более половины го
лосов участников собрания 
(конференции).

— Как решаются другие 
вопросы, связанные с под
готовкой к выборам?

— Все идет в строгом со
ответствии с Законом о вы
борах народных депутатов 
СССР. На территории обла
сти образован 751 избира
тельный участок. Началось 
выдвижение состава участко
вых избирательных комис
сий, впереди составление 
списков избирателей, подго
товка помещений для голо
сования и т. д. Работаем с 
предвыборной документа
цией.

— А когда будем вести 
агитацию за кандидатов в 
народные депутаты СССР?

— Только после, регист
рации кандидатов окружны
ми избирательными комис
сиями. Регистрация будет 
проводиться с 25 января по 
23 февраля. Законом преду
смотрено, что каждый кан
дидат в народные депутаты 
СССР может иметь до 10 до
веренных лиц, которые так
же регистрируются окруж
ной избирательной комис
сией, Это— «команда» кан
дидата, опираясь • на кото
рую, он будет вести предвы
борную борьбу. •

Словом, пока все идет по 
плану, без больших «переко
сов», и мы надеемся, что 
трудящиеся области, томское 
студенчество ответят на при
зыв Центрального Комитета 
к партии и народу организо
ванным участием во всех 
предвыборных мероприятиях.

В лесном цехе 
области

По результатам 
декабря

Коллектив Парабельского 
леспромхоза признан побе
дителем в социалистическом 
соревновании среди лесозаг^ 
товительных . предприятий 
«Томлеспрома» за декабрь.

Парабельцам присуждено 
переходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ. У передовиков пол
ностью закрыт план реали
зации с. учетом поставок. 
Значительны объемные пока
затели; вывозка — 106,4
процента к плану, выпуск 
круглых лесоматериалов — 
170 процентов. План по про
изводительности труда пре
вышен почти на 10 процен
тов.

Более чем 130 процентов 
показали на вывозке леса 
два других предприятия, .за
нявших классные места в 
областном соревновании,- — 
Сайгинский и Асиновский 
ЛПХ, Выше, чем у пара
бельцев, у этих коллективов 
также производительность 
труда. Но все решил объем 
конечной продукции.

В Сайгинский леспромхоз 
отправится почетный дип
лом, в Асиновский —■ почет
ная грамота объединения 
«Томлеспром» и обкома проф
союза.
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ПРОБУЖДЕНИЕ
ХОЗЯИНА.

И что ему мешает
в конторе Нижнетигинского отделения только 

утром бывает людно. Начальство — управляющий 
Алексей Маяков — не любит кабинетов. Лишь в ма
ленькой комнате бухгалтера можно застать хозяй
ку—Ольгу Максимовну Никитину.

Так было и в этот день. Ольга 
Максимовна с удовольствием рас
сказывала о хорошем настроении 
коллектива. Наконец нижнети- 
гинцы обогнали свою многолет
нюю мечту о трехтысячных надо
ях, коровы нынче дали среднюю 
прибавку около 600 килограммов 
молока. Пока в совхозе «Усть- 
Бакчарский» экономисты ещр счи
тают, какой довесок к прибылям 
дала Нижняя Тига, но ясно, что 
стал он заметно тяжелее. Проти
возатратный механизм через че
ковую систему понемногу приучил 
рядовых рабочих замечать, где 
можно экономить. Оздоровление 
отношения людей к своему делу 
здесь налицо.

При всем этом село осталось 
тем же, в одну улицу, со своими 
старыми демографическими про
блемами. Хотя не раз доводилось 
слышать и отрадную новость; 
на днях вернулась еще одна се
мья из ранее уехавших. Значит, 
появилась вера в перспективу Ни
жней Тиги.

Однако ехал я сюда с более 
конкретной целью — узнать, как 
приблизились к делу мысли ис
тинных хлеборобов об арендном 
хозяйствовании.

— Вот он, наш первый аренда'- 
тор, — улыбнулась Ольга Макси
мовна, едва ступил на порог ка
бинета бригадир полеводов отде
ления Николай Санников.

■— Пока что я за управляюще
го. Маяков в отпуске, меня оста
вил за себя, — ответил Санни
ков.

— Не тяготит руководитель
ская ноша?— спрашиваю его.

— Да нет. На ферме все люди 
на месте, забыли, как лихорадило, 
когда безнадзорные группы скота 
утром обнаруживались. Корма все 
вывезены, техника отремонтирова
на. Можно и управленцам, и ме
ханизаторам отдохнуть в отпус
ке.

— Говорят, ваша семья реши
ла взять аренду?

— Отец давно агитирует. Как
в гости к нему придешь, так на
чинаются занятия конкретной эко
номикой. Два года назад мы с же
ной были среди четырех семей, 
которые бросились искать аренда
торского счастья в Орловской об
ласти. Через год вернулись, ос
тальные — следом. Слушаем, чи
таем, вникаем, что такое настоя
щая аренда. По всем статьям 
прав отец: выгодное государству
и крестьянину это дело. А тут не
давно на партсобрании повели 
разговор про аренду. Я встал и 
заявил, что с отцом готовы взять 
на откорм голов 20— 25. Меня
поддержал секретарь райкома 
Л. П. Воронкин. Договорились мы 
с главным экономистом совхоза 
Данильсоном, обещал к февралю 
свои расчеты сделать и условия 
арендного договора подготовить.

— И когда во владение своим 
хозяйством вступите?

— Не раньше весны. Ведь на
до двор построить. На голом энту
зиазме скотину не вырастишь. .

— Сколько работников будет в 
■ вашей фермерской семье?

— Трое. Я, жена, отец.
— Не маловато 25 голов моло

дняка? Оправдаются затраты?
— Во-первых, такой гурт наме

чен для начала. Если дела пойдут 
хорошо, то в нашем резерве есть 
еще семья моей сестры — Гла- 
вацких, братья Юрий, Сергей, 
Александр, да семья дяди Саве
лия. Может, и они со временем 
включатся в арендную бригаду. 
Насчет прибыльности надо с от
цом поговорить.

Спиридон Михайлович не за
ставил себя ждать. Тетрадь с рас
четами была при нем.

— Начну с того, почему плани
рую взять попервости 20 бычков 
и 5 телочек. Придется в короткий 
срок построить двор, а враз на 
полста голов — не поднять. На-

деят1̂ ся на совхоз — у него сво
их забот хватает, всей родней на
до строить, на помощь звать. Да 
трактор купить, коня. В аренду 
брать вряд ли выгодней обойдет
ся. Как ни крути, а тысяч сорок 
требуется. Много. Надо думать, 
как бы половиной обойтись за 
счет ссуды в банке.

Первый год арендатору придет
ся жить со сберкнижки. Чтобы 
выкормить бычка до хорощей 
кондиции, требуется немногим 
больше года. Лишь на второй год 
получит первую выручку, тысяч 
примерно шестнадцать. На зар
плату уже можно выделить по 
150 рублей в месяц. Все осталь
ное уйдет на частичное погаше
ние ссуды, оплату аренды, вос
производство стада. В третий год 
телки становятся коровами, ■ за 
счет молока добавится 8 — 9 ты
сяч выручки. К той поре расши
ряют ферму до 50 голов. Лишь с 
пятого года аренда начинает ра
ботать на доходы семьи. Вот по
чему, считает он, только арендный 
договор на 10 лет имеет смысл.

Они решили взять на себя не 
только выращивание окота, но и 
обеспечение его кормами на зиму. 
Для этого хотят арендовать 15 
гектаров пахотной земли и хотя 
бы 5 гектаров выпасов. Покупать 
корма — это невыгодно ни им, 
ни совхозу.

— Многих пугает аренда, — 
говорит он. — С одной стороны, 
непривычно иметь «мое» — зем
лю, ферму, трактор, коня. С 
другой стороны, я думаю, что все 
б отделении отдать арендаторам 
не захотят руководители. Ведь 
для них безработица наступит; 
Нам нужна настоящая аренда, 
о которой сейчас много пишут 
ученые-экономисты. Но пока арен
ду можно повернуть куда угодно: 
закона о ней нет.

Так хочется возразить на эти 
сомнения инициаторов семейной 
аренды в Чаинском районе, под
держать их в духе прагматиче
ского оптимизма. Но пока внед
рение арендных отношений на 
чаинской земле идет туго. Эти же 
самые сомнения удерживают му
жика от решительного шага вслед 
за ветераном хлеборобского труда 
Спиридоном Михайловичем.

На нашу беседу всей семьей 
пришли Карепановы— отец Нико
лай Михайлович, его сын Виктор 
и сноха Нина. Отнюдь не «теоре
тический» интерес привел их сю
да.

— Мы ведь около полугода 
считаемся вроде как арендаторы. 
'Мы с женой да сын с женой ста
ли выращивать для продажи на
селению поросят. Дали нам 40 
свиноматок и списанный двор. 
Совхоз выделяет комбикорма, об
рат. Коня дали. Работаем, стара
емся. С утра до позднего вечера 
управляются молодые, в ночь до 
утра мы со старухою несем вахту. 
Без выходных и подменных. — 
|рассказывает Карепанов-стар- 
ший.

— Платят нам аванс по 150 
рублей в месяц каждому, в конце 
года будет окончательный расчет 
из полученной прибыли. Теперь 
понимаем, что никакая это не 
аренда, обычный бригадный .под
ряд. Договор с совхозом имеем, 
но в нем разобраться '— голову 
сломаешь, — высказался и Вик
тор.

— Однако подряд и вам дает 
чувство хозяина? Знаете ведь, 
сколько поросят с вашей фермы 
продано, что выручили и что име
ете к итоговой получке?

— Нет, это надо у бухгалтера 
узнать. Все через них идет. Мы 
не хозяева. Решили было сами 
обновить некоторых маток, но 
приехал главный зоотехник: мол, 
без моего ведома не вздумайте...
Нам бы на аренду перейти, чтобы 
в договоре было, сколько поросят 
по заданию совхоза сдать и где 
корма покупать, да чтобы твердое 
задание по годам было, исходя 
из поголовья свиноматок, которое 
в аренду мы взяли у совхоза. А 
остальное — наша забота. Не
сколько гектаров земли бы взяли, 
нашли бы, что припахать из пу
стырей, подкорчевать. Сверхпла
новых поросят могли бы сами 
продать в свою прибыль. При сви
ньях малость домашней птицы 
можно развести, если по уму хо
зяйствовать. А то в дырявом сви
нарнике поставили мощный элек
трокалорифер, одна плата за энер
гию всю прибыль сожрет.

Выйти на экономистов сразу 
не удалось, они были в отъезде. 
Попробовал условия договора с се
мьей Карепановых прояснить в 
бухгалтерии совхоза.

— Это не по нашей части, об- . 
ратитесь к экономистам, договор
у них хранится, — услышал в от
вет.

— Ну хоть скажите, что уже 
начислено на счет окончательной 
оплаты?..

— И этого не знаем. Только 
одну справку можем дать: с нача
ла работы Карепановых, на 1 де
кабря, продано 97 поросят, еще i 
142 числятся у них на доращи- i 
вании.

Не собираюсь винить бухгалте
ров, хотя ожидал большего про
фессионального любопытства к ■ 
редкому для совхоза явлению, ка
ковым является даже семейный 
подряд. Еще большее разочаро
вание вызывает весьма смутное 
представление о семейной или 
бригадной аренде среди рядовых 
тружеников Нижней Тиги. До
шедший своим умом и с помо
щью гласности до секретов эко
номических выгод аренды Спири
дон Михайлович взялся за «кре
стьянскую арифметику».

А кто следующий? Давайте 
учить, объяснять, агитировать. 
Только не на языке той «библии», 
которую за полгода не одолели 
Карепановы.

Я. ВАРКЕНТИН.
Чаинский район.

Молодой рабочий с  П Ы Л У т  с  Ж А Р У

ПОБЕРЕГИСЬ!
Не так редко, как хотелось бы, 
звучат сирены «скорой помощи» 

на строительных площадках

Как мы уже сообщали, в 
Асине вступает в строй но
вый хлебозавод. Первая 
продукция была выдана 
еще перед Новым годом. А 
сейчас там развернулся 
кондитерский цех, выраба

тывающий широкий ассор
тимент изделий. Особой по
пулярностью пользуются 
сдоба, рулет фруктовый, 
домашняя выпечка и другая 
продукция. Цены на нее ни
же общепитовских.

Сладкие товары уже оце
нили не только горожане, 
но и труженики села. С но
вой продукцией комбинат 
выезжал прямо на фермы.

С. АНДРЕЕВ.

Вот чему не позави
дуешь, так это техни
ке безопасности. Ее 
игнорируют, ее прези
рают. Конечно, мало 
приятного в том, когда 
тебе регулярно напо
минают, что может 
случиться, если... Но 
ведь случается! Не с 
тобой, так с другими.
Тем не менее о техни
ке безопасности вспо
минают зачастую
лишь в тех случаях, 
когда ни о технике, ни 
о безопасности гово
рить уже не прихо
дится.

Конечно, нудные 
строчки инструкций 
по ТБ можно осилить, 
лишь собрав в кулак 
всю свою волю.

И картинки, которые раз
вешаны там и сям, изобра
жающие последствия нару
шений этих инструкций,— 
тоже не шедевры изобрази
тельного искусства.

Но ведь, подобно армей
ским уставам, все инструк
ции по технике безопаснос
ти написаны кровью!

По долгу службы мне 
приходится сталкиваться с 
материалами расследования 
дел по факту несчастных 
случаев на производстве. 
Девяносто девять про-, 
центов — нелепейшие слу
чаи. Поверьте, горько чи
тать о травмах, полученных 
из-за элементарной неосто
рожности, близорукой само
надеянности! Еще горше, 
если из-за какой-то нелепи
цы оборвалась жизнь чело
века.

Одним из самых травмо
обильных производств оста
ется строительство. Боль
шая доля физической рабо
ты, мизерное количество 
средств малой механизации, 
а главное — чрезвычайно 
низкая культура труда — 
все это, к сожалению, очень 
часто приводит к печаль
ным последствиям.

Помните слова Экзюпери 
о том, что, проснувшись, 
надо прежде всех дел при
брать свою планету? Куль
тура труда начинается с по
рядка на своем рабочем 
месте. Казалось бы, аксио
ма. Да не для всех.

13 мая прошлого года 
несчастный случай произо-, 
шел со слесарем-монтажни- 
ком МУ-20 треста «Сиб- 
энергомонтаж» В. Пошку- 
сом, работавшим на одном 
из объектов ТЭЦ-3. Для 
каких-то нужд он закрепил 
веревку на площадке с вы
сотой в двенадцать метров, 
не обратив внимания на то, 
что площадка захламлена 
всевозможным строитель- 
ны.м мусором, в том числе 
обрезками труб. Позже, ра
ботая внизу, он резким

движением отбросил мешав
ший ему конец веревки. Та 
задела обломок трубы, ко
торый упал с двенадцати
метровой высоты {далее ци
тирую документ), «причи
нив Пошкусу ушиб голов
ного мозга».

Стоит ли говорить, что, 
если бы перед началом ра
бот В. Пошкус прибрал 
свою «планету», ничего бы 
не произошло.

Говорят, самая лаконич
ная инструкция по технике 
безопасности в строитель
стве — это всем известная 
фраза «Не стой под стре
лой!». Всего четыре слова, 
понятных даже детсадовцу. 
Но ведь — стоят! И, со
гласно статистике, на каж
дого десятого с этой стрелы 
что-нибудь падает.

Анализ расследования 
дел по фактам несчастных 
случаев говорит о том, что 
наши люди привыкли скорее 
нарушать, чем соблюдать. 
Почему? Потому что, не на
рушив, оказывается, нельзя 
дело сделать.

19 августа 1988 года во--- 
дитель управления «Хим- 
строй» Н. Фомин привез на 
строительную площадку уче
бного пункта отдела пожар
ной охраны УВД Томского 
облисполкома четыре фун
даментных блока. Вы ду
маете, тотчас был подогнан 
кран, с помощью которого 
железобетонные изделия 
были благополучно вы
гружены? Ошибаетесь!
Крана в помине не бы
ло. Вместо него исполь
зовался автопогрузчик: раз- 
гружать-то надо. Разгружа
ли автопогрузчиком и на 
этот раз. Управлял им 
А. Квашнин (не имевший 
права работать машинис
том). К разгрузке началь
ник учебного пункта А. Кар- 
наев привлек водителей 
Ф. Растригина, В. Милюти
на, пожарного Б. Гладкова. 
Помогал им и Н. Фомин. 
Далее события развивались

так. Зацепив одИн блок, 
Квашнин попытался поднять 
его с платформы автомоби
ля, но из-за того, что груз 
превышал грузоподъемность 
автопогрузчика, задние ко
леса его стали отрываться 
от земли. На противовес по
грузчика тотчас вскочили 
все четверо, думая т^м са
мым уравновесить блок. 
Квашнин, приподняв груз, 
стал отъезжать вместе с 
людьми, колеса попали в 
какую-то впадину, погруз
чик резко опрокинулся.

Трое отделались ушиба
ми, а вот Фомину не повез
ло. Переломы ребра и ло
патки, черепно-мозговая 
травма, шок I степени...

Самое удивительное и 
самое печальное, что этот 
трюк «горе-каскадеры» вы
полняли не впервые! До 
сих пор он ; заканчивался 
благополучно. ;Это и приту
пило чувство 'осторожности.

Разве думйл машинист 
крана ДЭК-251 управления 
«Химстрой» Н. Бурду- 
ковский, что с ним случит
ся после того, как неизвест
ный человек (личность вы
яснить не удалось) попросит 
погрузить на машину не
сколько обрубков железо
бетонных свай. Было это 19 
июля 1988 года на пло
щадке ТЭЦ-3. Пол1{Зуясь 
тем, что , работы у крана 
все равно нет, Бурдуковский 
охотно откликнулся на 
просьбу неизвестного. Тот 
наскоро зацепил сваю, один 
конец которой был засыпан 
землей. При подъеме Бур
дуковский допустил косое 
натяжение каната, свая 
вырвалась, торцом прошиб
ла лобовое стекло крана и 
тяжело травмировала маши
ниста. Более того, свая на 
этом не успокоилась, а, по
добно маятнику, продолжа
ла раскачиваться, угрожая 
нанести повторный удар по 
кабине. На счастье Бурду- 
ковского, рядом оказался 
машинист другого крана ■ 
А. Ильин, заскочивший в 
кабину и опустивший «раз
бушевавшуюся» сваю. Неиз
вестный в это время был 
уже далеко.

К сожалению, примеры, 
подобные этим, можно при
водить и дальше.

Виновных, конечно, нака
зывают, в инструкции по 
технике безопасности впи
сываются новые строчки, с 
учетом изменений и допол
нений. Пострадавшим вы
плачена энная сумма, со
гласно больничным листа.м, 
зарубцевались раны, забы
лись жуткие подробности.

Но гарантии, что наруше
ний не будет, никто дать 
не может. Они будут, пока 
строительная площадка бу
дет ассоциироваться у нас с 
полем боя, пока экипировка 
рабочего будет состоять из 
всепогодных телогреек, кир- 
зух и брезентовых рукавиц, 
пока главным средством 
малой механизации на 
стройке по-прежнему будут 
оставаться широкие муж
ские плечи... Об ином— при
ходится пока только меч
тать. И требовать соблюде
ния правил техники безо
пасности.

С. ШМАЛЕНЮК,
сотрудник прокуратуры 

Октябрьского района.
Рис. В. Халина.

Ш

Андрей Жариков еще в школе получил разряд токаря 
и после ее окончания пришел на «Сибэлекгромотор». По
том был призван в ряды Советской Армии, ^отслужив, 
снова вернулся в цех, к своему станку.

НА СНИМКЕ: молодой токарь цеха № 14 объедине
ния «Снбэлектромотор» А. А. Жариков.

Фото А. Васильева.

По следам наших выступлений

ссС ножом под Новый год»
Так называлась статья, опубликованная в газете 

«Красное знамя» И  января. Это выступление обсужде
но на общем собрании коллектива станции «Скорой меди
цинской помощи». Факты, указанные в статье в отноше
нии неоказания медицинской помощи пострадавшему, 
имели место. Коллектив дал принципиальную оценку 
случившемуся. Приказом главного врача объединения 
от 13 января врач «Скорой медицинской помощи» В. А. 
Емельянчук «за систематические нарушения трудовой 
дисциплины, норм медицинской этики и деонтологии, не
добросовестное исполнение сл.ужебных обязанностей, не
исполнение врачебного долга», переведен в должность 
санитара травматологического отделения стационара сро
ком на три месяца.

Администрация объединения совместно с профсоюз
ным комитетом направила .материалы в аттестационную 
комиссию Томского обл:щравотдела для решения вопро
са о соответствии В. А, Емельянчука званию врача.

Считаем, что случившееся не является' типичным для 
работы станции «Скорой медицинской помощи».

В. ПОЛЕЩУК,
главный врач больницы «Скорой медицинской

помощи».

НАШИ ИНТЕРВЬЮ
«Сейчас в аптеках не найдешь не только сустак, нит- 

ронг, но даже нитроглицерин. Как же быть людям, стра
дающим сердечным недугом? Болезнь-то ждать не может. 
Какие меры принимает руководство аптекоуправления, 
чтобы больной мог купить лекарства, выписанные вра
чом, без долгих очередей?

К. ЗОММЕР».
Подобных писем и звонков немало поступает в редак

цию газеты. Об отсутствии эффективных импортных ле
карств для лечения сердечно-сосудистой системы сооб
щают также томичи Н. К. Михайлова, А. Ф. Шашков и 
В. П Кузнецова. Инвалид второй группы Б. Ф. Кузнецо
ва жалуется на дефицит желудочно-кишечных препара
тов: дигестала и панзинорма, а В. И. Ильичев, А. Н. Ба-

кунчева и Л. П. Старикова сетуют, что не могут приоб
рести протнвоастматическне препараты в аэрозольной 
упаковке.

Как показывает почта, речь идет о дефиците не толь
ко импортных, но и отечественных препаратов, изделий 
медицинского назначения. Об этом пишут А. И. Вереща
гин, Е. И. Дымова и другие. Порой нет корвалола, вале
рианы, йода, детских молочных сосок, резиновых перча
ток. ,

Каковы возможности фармацевтической службы в 
улучшении лекарственного снабжения?

На вопросы журналиста отвечает директор производ
ственного объединения «Фармация» отдела здравоохра
нения облисполкома И. С. ЯЩУК.

— Николай Сергеевич, 
вас больше знают как на
чальника областного аптеч
ного управления...

— Да, пожалуй. Но сей
час проведена реорганиза
ция. «Фармация» образова
на слиянием аптечного уп
равления и аптечного скла
да. И это не просто смена 
вывески. Главная цель «Фа
рмации» — повысить уро
вень лекарственного обеспе
чения. При новой структуре 
исключается параллелизм в 
работе во всех службах; 
плановой, учетной, снаб
женческой, кадровой и хо
зяйственной. На треть со
кращен административно - 
управленческий аппарат. Са
мые ответственные участки 
возглавили наиболее грамот
ные, способные люди. Уси
ливаются ответственность 
за качество составления за
явок и контроль за распре
делением медикаментов. Со
здана- служба управления 
качеством медикаментозного 
лечения.

Мы работаем в тесном со
трудничестве с учеными, 
особенно по прогнозирова
нию медикаментозного лече
ния. Так, в определении по
требностей в лекарствах на 
этот год участвовали сотруд
ники одиннадцати кафедр 
ТМИ. Ученые дают также 
экспертную оценку фармако- 
терапевтического качества 
лекарств. Очень большую 
помощь в этом нам оказы
вают заведующий кафедрой 
фтизиатрии ТМИ А. К. 
Стрелис и кандидат меди
цинских наук, руководитель . 
отдела НИИ кардио.тогии 
Н. Д. Плотникова.

В аптечном хозяйстве ис
пользуется АСУ. С приме
нением современной вычи
слительной техники прове
ден анализ движения лекар
ственных средств за минув
шие два года и на основе 
этих данных сделан прогноз 
медикаменто.зного лечения 
на 1990— 1991 годы. Еже

ГДЕ ДОСТАТЬ 
ЛЕКАРСТВА?

дневно аптечная справочная 
служба (телефон 1-96-97) 
получает от вычислительно
го центра управления ста
тистики сводку поступле
ния лекарств в аптеки горо
да и каждую неделю — на 
аптечный склад объедине
ния. В скором времени пла
нируем внедрить програм
мы; автоматизированное ме
сто по снабжению лекарст
вами и учет их движения в 
аптеках больниц и в хозрас
четных аптеках. Кроме это
го, на складе внедрена про
грессивная бригадная форма 
работы. Сначала была орга
низована бригада на погру- 
зо-разгрузочных работах, 
потом две комплексные 
бригады, куда вошли спе
циалисты и руководители 
производственных подразде
лений. В результате резко 
снизилась текучесть кадров, 
на 22,5 процента возросла 
производительность труда, и 
главное ^  сократились 
сверхплановые простои ва
гонов и контейнеров. Сей
час готовятся к переходу на 
бригадный метод аптеки 
№№ 4, 37. 64, 87.

^  Какие прогрессивные 
формы лекарственного об
служивания внедряете в ап
течной службе?

— Организуем выезды 
передвижных аптек на про
мышленные предприятия, 
животноводческие фермы, 
к мелиораторам и лесникам.

На некоторых предприятиях 
открыли аптечные пункты. 
К примеру, работникам за
вода резиновой обуви, «Кон
тура» и других нет нужды 
ездить по городу в поисках 
лекарств. Они могут приоб
рести их у себя в обеденный 
перерыв или между смена
ми. Некоторым одиноким, 
тяжелобольным престаре
лым людям, инвалидам и 
участникам войны лекарст
ва (на общественных нача
лах) доставляются на дом. 
Ночью лекарства можно 
приобрести в дежурных ап
теках. К услугам томичей 
аптека № 69 на ул. Елиза
ровых, № 75 на ул. Смир
нова, № 98 на ул. Суворова 
и № 1 на пр. Ленина. В 
сельской местности лекарст-. 
ва выдаются на подотчет 
фельдшерам «Скорой помо
щи». В отдаленных угол
ках нашей области, там, где 
нет стационарной аптечной 
службы, кроме выездных 
аптек, действуют обществен
ные распространители ле
карств в службе связи.

— В какой-то степени 
это улучшает медикаментоз
ное обслуживание, и все-та
ки претензий к аптечной 
службе много. Человек за
болел, а нужного лекарства 
в аптеке нет.

— Это беда не только 
нашей области, но и всей 
страны. Из выступления на

съезде врачей начальника 
главного аптечного управле
ния А. Д. Апазова вы, ко
нечно, знаете, что сегодня 
наше здравоохранение обес
печено лекарствами лишь на 
70 процентов.

— Да, и в общем объеме 
лекарств только 59,3 про
цента — отечественного 
производства. Остальные за
купаем за рубежом.

— Вот именно. А если 
учесть, что валютные ассиг
нования сейчас резко огра
ничены, то мы не сможем в 
полном объеме закупить ле
карства в Югославии, Ин
дии, Венгрии и Финляндии. 
К примеру, тот же сустак. В 
прошлом году мы сделали 
заявку на 47 тысяч упако
вок, а нам выделили 7,8. 
Остальное заменено близким 
по действию сустонитом 
(производство Польши). Не 
хватает также нитронга, 
АТФ, коргликона, кокарбок- 
силазы и других сердечно
сосудистых препаратов. Про
изводство желудочно-ки
шечных ферментных препа
ратов у нас в стране не на
лажено. Закупаем в Индии 
фестал, панзинорм, дигестал, 
мезим-форте. При заявке 20 
миллионов упаковок выдели
ли 12,7. Многие годы про
изводство ферментных пре
паратов предприятиями агро- 
прома у нас в стран» не рас
ширяется, поэтому обеспе
ченность лидазой, химопси-

ном, химотрипсином состав
ляет от 31 до 56 процентов.

Импорт противоастмати- 
ческих препаратов в виде 
аэрозолей с дозирующим 
устройством, к примеру бе- 
родуал, беротек, астмопент, 
бекломет, поступает в преде
лах от 50 до 100 процентов. 
Правда, в скором времени 
намечается производство 
отечественных препаратов— 
сальбутамола, эфатина — на 
предприятиях Минмедбио- 
прома.

В Томске всего лишь на
половину удовлетворяются 
потребности в рентгенокон
трастных и диагностических 
средствах, В результате ■ на
ши НИИ, другие лечебные 
учреждения не могут в пол
ной мере использовать вы
сокоэффективное импортное 
и отечественное диагностиче
ское оборудование. То же 
самое можно сказать о дру
гой медицинской продукции: 
молочных сосках, системах 
для взятия и переливания 
крови, хирургических пер
чатках. Обеспеченность ими 
от 35 до' 50 процентов.

В этом году резкого улуч
шения снабжения лекарства
ми не предвидится. Приведу 
несколько цифр. Из заяв
ленных 1.780 наименований 
отечественных медикамен
тов выделяется лишь 60 
процентов, а из 370 им
портных — лишь 190, счи
тай, половина. Всего заявле
но медицинской продукции, 
включая медикаменты, бак- 
препараты, 4)еактивы, опти
ку, около шести тысяч на
именований. Из них выделя
ется лишь 57 процентов.

— Николай Сергеевич, из 
правительственных постанов
лений известно, что населе
ние полностью будет обеспе
чено лекарствами к 1993 
году.

— Да, при условии, что 
будет построено 38 пред
приятий по производству ле
карств. реконструировано 49 
действующих и организо
вано 28 новых хозяйств по 
выращиванию лекарствен
ных растений. В 12-й пяти
летке на химфармпро'мыш- 
ленность выделяется средств 
в четыре раза больше, чем 
в 11-й.

— Все это хорошо, а где 
же сейчас доставать боль
ным людям лекарства? Не 
могут ли в какой-то мере 
компенсировать недостаток 
лекарств в нашей области 
Томский химфармзавод и 
НПО «Внрион»?

— Во-первых, мы возла
гаем большие надежды на 
прямые договоры долговре
менного сотрудничества с 26 
предприятиями по производ
ству медицинских препара- " 
тов. Вся очковая оптика 
поступает сейчас по прямым 
договорам. Нынче в Томске 
откроется фирменный мага
зин от Изюмского опти
ко-механического завода; 
Харьковской области. Что 
же касается Уместных ресур
сов, то здесь тоже сделаны 
первые шаги. Так, инъекци
онные растворы будут про
изводиться в НПО «Вири- 
он». Это растворы глюкозы, 
натрия гидрокарбоната, на
трия хлорида, фурацилли- 
на, новокаина, Рихтёр-Локка. 
Отечественная промышлен
ность производит их в пре
делах 50— 70 процентов. - 
Кроме этого, в области вы
деляется 600 гектаров зем
ли |(ля выращивания ягбд- 
ных‘ кустарников и лекарст
венных растений. Это будет 
дополнительной сырьевой 
базой для аптек и Томского 
химфармзавода. Здесь же 
на заводе будет организова
но опытное производство на
учных разработок НИИ 
фармакологии по лекарст
венным средствам. В цен
тральной районной аптеке 
№ 2 Ленинского района от
крывается фитобар. Здесь 
будут готовить лечебные 
чаи, коктейли из лекарст
венных трав по прописям 
специалистов НИИ фарма
кологии и кардиодиспансе
ра. Они же смогут консуль- ) 
тировать посетителей.

— В марте прошлого го
да областная газета крити
ковала аптечное управление 
за нехватку противогриппоз
ных лекарств. Изменилась 
ли ситуация сейчас?

— К сожалению, похвас
таться нечем. Снова в до
статочном количестве не бу
дет горчичников. так как 
единственный завод-изгото
витель в Волгограде на 
треть сократил их производ
ство. Для оказания необхо
димой помощи населению со
здаются оптимальные резер
вы лекарственных средств. 
По рецептам врачей есть 
сульфаниламидные, жаропо
нижающие средства, анти
биотики, микстуры, порош
ки. На период подъема за
болеваемости организуем вы
езды аптечных работников 
на крупные предприятия, в 
учебные заведения.

Беседу вела
Т. КАЗАНЦЕВА.
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ф СУДЬБА ЛИЧНЫХ ПОДВОРИЙ 

Ф БЕЗ ЖАЛОБ И НАПОМИНАНИЙ 

ф БЕЛЫЙ ЦВЕТ ГОСПИТАЛЕЙ 

•  ДЕД МОРОЗ НА ПОБЕГУШКАХ

Актуально!

«СНАЧАЛА
жители нашего лесного по
селка Батурине сразу ощу
тили прибавку. По Совету 
было закуплено свыше 600 
поросят.

Кроме того, до конца го
да рабочие получили около 
14 тонн мяса и 22,5 тонны 
молока. И сегодня на пред- 
приятии заложена прочная 

и  М  L  I  L  А  основа для дальнейшего
V I I I I  Г  I  Ц  jy  развития личных хозяйств 
■ * ■ • ■ ■ ■ ■  граждан.

Чтобы полнее изучить по- 
В докладе первого секре- требности людей, мы посво- 

таоя обкома партии В. И ., ей инициативе и по предло-
Зоркальцева на XXI облает- жению горисполкома ...........
ной партийной конференции подворно изучать 

что населению ку, мнения хозяев.
тысяч поросят, 
и об активной

отмечено, 
продано 100 
Говорилось 
роли исполкомов сельских и 
поселковых Советов, комите
тов народного контроля. На 
мой взгляд, способствовала 
решению проблемы и обла
стная газета «Красное зна
мя», систематически ведя 
рубрику «100 тысяч поросят 

личном подворье». Не бе-

начали 
обстанов- 

их за
просы. Это поможет лучше 
спланировать будущее раз
витие личных подворий, 
снять многие проблемы.

Есть в районе и негатив
ные примеры. Так, в Со- 
сновском межрайонном объ
единении было создано силь
ное подсобное хозяйство, 
знали о нем и в области. 
Прибавка к столу рабочих

;усь  судитГТ  целом по об- была внушительной. Сегод^ ^ А_____ ист vnr»at̂ л'ГDr̂  ттмтамлмпп.ласти, но в нашем Асинов- 
ском районе публикации 
сделали свое дело. Есть по
ложительные примеры и за
метные сдвиги.

Помимо личных подворий, 
важно продолжать разви
вать подсобные хозяйства 
предприятий. Здесь тоже 
есть хорошие достижения, 
но, к сожалению, появились 
и потери. Может быть, это и 
нескромно, но я приведу 
пример, когда наш Бату- 
ринский . лесокомбинат (ди
ректор А. С. Юзвюк) в одно 
лето реконструировал и ка
питально отремонтировал 
свинарник на сто голов, по
строил новый свинарник на 
50 мест и коровник на 
50 голов. Недешево обош
лось это строительство— бо
лее ста тысяч рублей. Зато

ня это хозяйство ликвидиро
вали под тем предлогом, что 
оно нерентабельное, Я не 
очень сильный экономист, 
но, скажите, многие ли под
собные хозяйства промыш
ленных предприятий дают 
прибыль? Сегодня надо сна
чала иметь хозяйство, а уж 
потом добиваться рентабель
ности. Пока же многие ру
ководители продолжают от
сиживаться в «кустах», не 
заботятся о том, чтобы ра
бочий свободно покупал мо
локо и мясо, заводил поро
сенка. А без такой заботы о 
людях трудно, невозможно 
быть современным руково
дителем.

В. АНТИНГ, 
председатель Батурин- 
ского поссовета Асинов- 

ского района.

Ну и ну!

ВОТ ТАК ЕЛКА!
На протяжении пятнадца

ти лет я с детьми хожу на 
елку во Дворец зрелищ и 
спорта. К сожалению, «Ел
ка-89» не принесла детям ра
дости. Почти каждый год 
были хорошие представле
ния, дети получали огром
ное удовольствие от встреч 
с хорошими артиста.ми, с ра
достным настроением уходи
ли и взрослые.

А нынче (мы были 8 ян
варя) ничего подобного не 
увидели. В зале никто не 
веселил детей, не было па
рада костюмов, по традиции 
Дед Мороз не дарил детям 
подарки. А самсе печаль
ное, что концерт (если его 
можно так назвать) был 
под фонограмму, причем 
очень низкого качества. А 
группа Стаса Намина спела 
свои две песни, даже не 
подключая гитар. Такого 
пренебрежительного отноше
ния к зрителям я еще не 
встречала. Было просто сты-

детьми за этот, 
выражение, ба-

дно перед 
извините за 
лаган.

На эту елку ведь пришли 
не только томичи. Многие 
ехали специально из райо
нов. Так я познакомилась с 
одной учительницей из Бак- 
чара, которая привезла во 
Дворец 25 детей. Ехали чё- 
тыре часа, а зачем? Чтобы 
потом даже не знать, как 
детям объяснить причины 
низкого , качества представ
ления?

А что думают сами орга
низаторы?

Г. ЧЕРКАССКИХ, 
педагог.

ОТ РЕДАКЦИИ. Это не 
единственное письмо в ре
дакционной почте, где наши 
читатели возмущаются уро
внем проведения во Дворце 
зрелищ и спорта детского 
праздника.

Мы ждем ответа из обл- 
совпрофа.

■■■ ц

Помощь должна быть конкретной

что ЗА БЛЕСКОМ ОРДЕНОВ • ••

Мой отец— Антон Алексеевич Болдырев, 
проживающий в поселке Зональном Том
ского района по улице Молодежной, 1,— 
участвовал в тяжелых боях под Ельней в 
декабре 1941 года, был ранен. Жил и 
трудился он в Зональном, с должности 
главного бухгалтера совхоза ушел на 
пенсию. Сейчас ему 73 года. Здоровье 
стало понемногу сдавать. Потребовался 
квартирный телефон. С таким заявлени
ем и обратился он три года назад в Том
ское областное производственно-техничес
кое управление связи. В ответ он получил 

■ фактический отказ за подписью В. Ф. По
пова. Я бы назвал его обычной бюрокра
тической отпиской. Ну что это «сейчас 
возможности нет...»? А  когда будет?, И 
далее: «При освобождении номеров на
станции ваше заявление будет удовлетво
рено по очереди среди льготников...». 
Какой очереди? Сколько в ней человек? 
Ответа нет. А я точно знаю, что за эти го
ды было установлено немало телефонов, 
в том числе и соседу за стеной дома, где 

-живет отец. Я допускаю, что у связистов 
есть свои технические трудности, но вы
ход-то надо искать, если действительно 
пытаться помочь человеку. Ну хотя бы 
блокиратор с тем же соседом. Да мало ли 
еще какие варианты.

Мне трудно писать об этом: так свежа

МАСТЕРА

еще боль утраты. 6 декабря минувшего 
года умерла моя ^мама. И смерть ее отец 
не без оснований прямо связывает с от
сутствием телефона. Соседей дома не ока
залось, и «скорую помощь» вызвали слиш
ком поздно.,.

Партия и правительство проявляют 
большую заботу о ветеранах, участни
ках войны. Но, по-видимому, отдельные 
должностные лица понимают это как 
«привычное мероприятие»; шум привет
ственных поздравлений, бодрых речей при 
блеске орденов на парадных мундирах, 
устремленные в небо железобетонные мо
нументы..'. Нужна же не «.массовая забо
та», а о каждом конкретном человеке в 
отдельности.

Более 20 лет служу я в рядах Воору
женных Сил СССР, два сына сейчас в 
армии. Как объяснить им такое отноше
ние к, деду-фронтовику?

И еще одно недоразу.мение. Полгода на
зад сельсовет забрал удостоверение отца 
«для проверки в райвоенкомате». И до 
сих пор не вернули. Отец стал беспокоить- 

не может. Что это?

Сергей З А П Л А В Н Ы Й

ся. А съездить сам 
Неужели очередной 
ного безразличия?

г. Одесса.

вариант ведомствен-

А. БОЛДЫРЕВ, 
военнослужащий.

л#!.

Иван Кузьмич Казанцев в Полуденовской ПМК рабо
тает со дня ее основания. Был он капитаном теплохода, 
механиком, водителем, плотником, столяром, может про
вести электропроводку, установить сантехнику, сложить 
печь, срубить дом. Поистине золотые руки у Ивана 
Кузьмича. Ему скоро на заслуженный отдых, но из сто
лярки ПМК в Степановке, где сейчас работает, уходить 
пока не собирается. Полон жизненной энергии, оптимиз
ма. .Фото А. Калистратова.

Верхнекетский район.

ПАМЯТЬ

Кто  позаботится  
сестрах милосердия?

Иной раз слышим, что 
йадоели ветераны со свои
ми воспоминаниями, про
шло, мол, столько лет, как 
кончилась война. Да, за эти 
годы немало написано и 
рассказано, о фронтовиках, 
о сестрах, которые выноси
ли на своих хрупких пле
чах раненых с поля боя. 
Много их погибло — веч
ная им память. Но почти 
никто не писал о врачах и 
сестрах, работавших в ты
ловых госпиталях. А ведь 
сюда везли санитарные по
езда сотни тысяч, миллио
ны раненых. И эти 18— 20- 
летние девчушки выхажива
ли и вновь возвращали в 
строй офицеров и солдат, 
которые так нужны были 
для защиты Родины.

И вот в конце своей жиз
ни мне захотелось написать 
немного о своем госпитале, 
о том, как мы там работали 
в годы войны. На проспекте 
Кирова, 49, стоит громадное 
здание из красного кирпича, 
похожее на церковь с купо
лами наверху. Раньше оно 
было окружено каменными 
стенами. Здесь и распола
гался госпиталь Томского 
гарнизона, а с первых дней 
войны был развернут гос
питаль для приема раненых 
на 400 коек. Уже 24 нюня

1941 года мы получили по
вестки явиться на пункт 
сбора. Из врачей и медицин
ских сестер области были 
сформированы медсанбат и 
прачечный отряд. Привели 
нас строем в госпиталь, и 
мы ждали приказа для от
правки на фронт. Прачеч
ный отряд вскоре уехал, а 
нас оставили. Выдали об
мундирование и стали учить 
строевой подготовке, знако
мили с оружием, чтобы мы 
могли не только вынести ра
неного с поля, но и защи
тить его при необходимо
сти.

Мы писали рапорты, про
сили отправить на фронт, но 
нам сказали, что мы нужны 
здесь. Не могу и сейчас 
вспоминать спокойно, каких 
к нам привозили раненых: 
без рук и ног, обгорелых в 
танках, изуродованных- до 
неузнаваемости. Мы видели 
все самое страшное, что де
лала война с людьми.

Госпиталь был полон, вра
чи сутками не отходили от 
операционных столов. Мы. 
сестры и няни, по нескольку 
суток не спали. в ночные 
часы готовили под руковод
ством политруков «молнии», 
чтобы раненые знали, что 
происходит на фронте. Не
усыпно следили за чистотой.

вышивали салфетки на тум
бочки, делали абажуры на 
лампы, стремились, чтобы 
созданный уют, покой стали 
союзниками против болез
ней, осложнений, от кото
рых , люди погибали чаще, 
чем от ран.

Наш госпиталь всю войну 
был на первом месте в Сиби
ри по выздоравливанию ра
неных, чистоте и порядку, 
по дисциплине. А мы, сест
ры, были военнослужащими. 
И, если требовалось, дава
ли кровь, никогда не жало
вались на усталость, никог
да не болели, И знали, что 
помогаем Родине победить
врага.

А как помнятся новогод
ние вечера военных лет! Из 
леса для раненых обяза
тельно привозили елку, ста
вили в коридоре первого 
этажа, украшали. И нежный
запах оттаявших хвоинок
так больно напоминал на
долго ушедшие мирные
дни, юность нашу. Из Нары- 
ма шефы привозили моро
женые пельмени, рыбу. Й 
это радовало не только тем; 
что пища, а опять же вселя
ло надежду на окончание 
наших общих бесконечных 
мук и страданий.'

Чтобы раненые могли по
быть возле елки, .мы носили

их на руках без всякого ли
фта, а потом возвращали на 
этажи. Б клубе давали кон
церты. Была хорошая биб
лиотека, и мы разносили 
книги тем, кто мог читать.

Закончилась война, а ра
ны залечивались еще до 
1948 года...

Более сорока лет прошло 
с тех пор. Умерли все вра
чи, кто. работал с нами. А 
из сестер остались А. Пис- 
маркина, А. Калинская, 
В. Лифантьева, Н. Шлейко- 
ва, Д. Корчуганова и я. Да 
еще начальник клуба 
Е. Удалова, санитарка А. За
харова.

Сейчас в нашем госпита
ле располагается военно-ме
дицинский факультет. Есть 
там и музей Великой Отече
ственной войны, гд^ нашему 
госпиталю отведен заметный' 
уголок. Кто не был, сходи
те. Спасибо сотрудникам му
зея за память о нас. Но се
годня нам нужна и конкрет
ная помощь. Пришли дни, 
когда надо позаботиться и о 
сестрах милосердия.

Сегодня нам уже по 70 — 
75 лет. Каждая имеет ме
даль «За победу над Герма
нией». юбилейные награды. 
Вот только нет удостовере
ний участника войны или 
приравненных к ним. Нам 
не нужны курорты, билеты 
со скидкой: старость не вы
лечишь, но пользование 
столом заказов становится 
уже жизненной необходимо
стью,

М. ТЕЛЕГИНА,
старшая медсестра 

Томского госпиталя.

Вопрос 
по существу

«НА ЧЕРЕПАХЕ, 
ЧТО ЛИ, ЕДУТ?..1
От своих сослуживцев не 

раз слышала, что отправ
ленные из поселка Тогура 
Колпашевского района . по
сылки и денежные перево
ды с отметкой «Авиа» идут 
до Томска почти две неде
ли.

Но вот и у меня сын 
стал студентом. Решила к 
празднику порадовать его 
гостинцем. Посылку отпра
вила 3 ноября. проходит 
неделя-другая,, но сын ниче
го так и не получил. При
шлось 18 ноября за свой 
счет в местном отделении 
связи смлать запрос в 
Томск. Сотрудница, пред
ставившаяся Ганиной, отве
тила, что посылка моя хра
нится в 50-м отделении 
связи. Сын — туда, но без 
уведомления выдать посыл
ку ему отказались. Оказы
вается, ее должны были пе
реслать из 50-го отделения 
в 10-е по месту жительства 
клиента. Но никто этого не 
сделал. И только после .дол
гих уточнений, . выяснений 
посылка оказалась в руках 
адресата. Но... содержимое 
ее пришлось унести на по
мойку. Тан кто же ответит 
за это, вернет убытии?

Л. ВОРОБЬЕВА, 
работница Тогурского 

ЛПК.
Колпашевский район.

Как вас 
обслуживают

ПОДАРОК

СУДЬБЫ
Много пишем и гово' 

рим о сфере бытового 
обс.чуживания, а на деле 
оно остается пока тако
вым, что люди привыкли; 
любая проблема решается 
только после многократ
ных напоминаний, просьб, 
требований и жалоб. По
этому, когда обслужива
ют как полагается, то это 
кажется необычным де
лом, прямо-таки «подар
ком судьбы».

В конце декабря стала 
плохо греть наша элект
роплита. Раньше, когда 
ремонт вели работники 
Ж КО объединения «Сиб- 
кабель», любая поломка 
становилась событием 
даже бедой. На этот раз 
в ЖКО нам заявили, что 
ремонт теперь ведет «Гор- 
газ» и надо звонить по те

лефону 3-40-47. И с это
го момента все было как 
в новогодней сказке. 26 
декабря я позвонил и со
общил о случившемся. 
Назавтра пришла элект
ромонтер Лида Терентье
ва. Она все быстро прове
рила и установила, какие 
требуются запасные ча
сти. Выписала требуемое 
и дала мне заявку, чтобы 
я получил все в кладовой 
«Горгаза» по улице Ал
тайской, 5. 28 декабря
Л. Терентьева пришла 
сменила две конфорки, 
переключатели к ним — 
и ремонт был закончен. 
Очень радостно было ви
деть, как умело, профес
сионально выполнила мо
лодая работница ремонт. 
Большое спасибо ей. По
больше бы таких дельных 
специалистов, честных 
тружеников, тогда бы 
наша перестройка пошла 
куда быстрее.

Чувствуется и общая 
хорошая организация про
изводства в. «Горгазе» по 
обслуживанию клиентов 
Нигде никаких задержек. 
И везде работают женщи
ны.

В. КАШИН.
ветеран войны и тру

да.

П О В Ш Ш

(Продолжение. 
Начало в № 15.)
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'  Аокументальная повесть

;По обыкновению стреми
тельно Черепанов вошел под 
своды дворца Кшесинской. 
После февральского перево
рота здесь размещались Во
енная организация больше
виков, одним из руководите
лей которой он был, и Пет
роградский ревком. Сотруд
ники «Военки» 'при встрече 
молча козыряли, ревкомов- 
цы норовили застртить до
рогу. обменяться рукопожа
тиями, а то и последними 
новостями. Но Черепанов, 
опережая их, koiPotko здо
ровался и спешил дальше. 
Уже у дверей нужной залы 
его настиг глубокий, будто 
с небес упадающий rovioc и 
давно забытое:

— Лука!
Ошибки быть не могло; 

это Андрей, вернее— Яков 
Михайлович Свердлов, ста
рый товарищ по екатерин
бургскому подполью. Их пу
ти разошлись в 1906-м. 
BicKope после областной пар
тийной конференции. Всего 
двадцать пять делегатов, в 
их числе Андрей и Лука, 
смогли принять в ней уча
стие, но именно тси^а, пос
ле разгрома первой русской 
революции, разрозненные 
большевчетокие комитеты 
Урала слились наконец в 
единую организацию, об
разовав объединенный штаб 
боевых дружин. Общее ру
ководство комитетом пало 
на Андрея. Арест не дал 
ему по-настоящему развер
нуться, зато поставил в 
центре партийной работы 
'Пермоной, (Николаевской, 
Екатеринбургской тюрем... 
Что до Луки, то комитет 
принял решение направить 
его в Самару и таким об
разом вывести из-под обла
вы охранки. Затем были 
Уфа, Пермь и снова Ека
теринбург. В сентябре 
1909 года они могли 
встретиться, да не судь
ба: Лука сошел с пригород
ного поезда в тот самый мо
мент, когда получивший во
лю Андрей садился на пе
тербургский. Он уезжал к 
жене, к товарищам, к новой 
работе, не ведая, что всего 
через два месяца опять ока
жется за решеткой, а через 
пять проследует в обратном 
направлении через Урал в 
Нарымский край, совершит 
оттуда несколько побегов... 
Тем временем замкнутся 
тюремные ворота и за Лу
кой. Вместе с ним получит 
каторгу Мария Александров
на Черепанова, его жена, 
связная Уральского комите
та. Она сгорит от воспале
ния легких в 1915 году на 
поселении в Канском уезде, 
оставив маленькую дочь Ве
ру...

Двенадцать лет — целая 
жизнь. И все эти годы Че
репанов, пусть издали, сле
дил за Андреем. За нарым- 
ской ссылкой последовала - 
туруханская. Из нее Сверд
лова вырвал революцион
ный февраль. Он вернулся 
в Екатеринбург, где под 
его началО|М прошла Первая 
свободная конференция 
большевиков Урала. Она 
выдала Свердлову мандат 
на участие в VII Всероссий
ской партийной конферен
ции. Там-то и увидел его 
вновь Черепанов...

iCe.preft Александрович не 
был делег^тюм ксщ|)ерен- 
ции, но его пригласили туда 
как представителя «Военки» 
и недавно сседанной при его 
участии газеты «Солдатская 
правда». Трудно описать, 
какие чувства он испытал, 
увидев Свердлова в прези
диуме ко.нфере<нции рядом с 
Лениным, слушая его яркое 
'revfiepaMieHTHioe выступле
ние о делах Уральской ор
ганизации и осо15екно после 
выборов Центрального Ко
митета. Яков Михайлович 
оказался в числе девяти са
мых авторитетных партий
цев страны...

В перерывах между засе
даниями Черепанов пытался 
подойти к Свердлову, но 
всякий раз возле Якова Ми
хайловича сказывалось не
мало других собеседников. 
И Черепанов отступал, ру
гая себя за не свойственную 

■ ему прежде скованность и 
нерешительность. И вот те
перь Андрей сам разыскал 
его...

— Лука! — Свердлов 
стиснул его за плечи, — 
Ну наконец-то! А то слышу; 
Черепанов, Черепанов... Ду
маю; тот или не тот? Теперь 
вижу; тот ca.Mbiii и очень 
рад этому; Очень!

Не сговариваясь, они ото
шли к высокому арочному

окну и засыпали друг друга 
вопросами. Оказалось,
Свердлов тоже в'нимательно 
следил за судьбой товарища, 
знал о смерти Марии Алек
сандровны. Едва ли не в 
первую очередь поинтересо- 
вался, что сталось с Ве
рой.

— Здравствует, — не- 
1вольно разульгбался Чере
панов. — Пока у родных, но 
в скором времени думаю 
забрать ее к себе. Вот толь
ко обжив'уСь немного, сме
ню походный угол на что- 
нибудь более похожее на 
семейный кров...

Слово за слово, вспомни
ли они совместное житье на 
Малаховской улице, не
улыбчивую Анну Ко.нстанти- 
новну Митюнииу. Жаль, не 
дожила она до светлого ча
са, не увидела то, ради че
го терпела лишения, во что 
верила, не отступая от своей 
церковной в®ры...

— Что это мы? — пер
вым опомнился Свердлов. 
— От дел отбились. Наго
воримся еще, нам ведь те
перь работать в тесном со
седстве.

Черепанов сразу понял, о 
каком соседстве он говорит. 
Две дальние комиаты и ван
ную во дворце Кшесинской 
с недавних пор занимали со
трудники Секретариата ЦК 
РСДРП(б). В ванной они 
устроили хранилище для 
книг и документов, в комна
тах разместились сами. Дер
жались скромно, незаметно, 
особенно Елена Дмитриевна 
Стасова и сестры Менжин
ские. Если бы не машинист
ка Ганя, можно подумать, 
что там никого нет. Значит, 
Свердлов направлен на ра
боту в Секретариат. Ну 
разве это не замечательно?..

(Так неожиданно вновь 
сошлись их пути. Черепанов 
стал одним из тех, кто наи
более деятельно помогал 
Якову Михайловичу гото
вить Всероссийскую конфе
ренцию фронтовых и тыло
вых военных большевист
ских организаций.

(Конференция открылась 
16 июня 1917 года. С док
ладом по текущему и аграр- 
HOMJ' вопросам на ней высту
пил Ленин. Он призвал со
бравшихся нести в солдат
ские массы неприятие импв« 
риалистической войны, сти- 
хийщины и дезорганизации, 
гото.виться к новому пово
ротному этапу революции, к 
замене старой армии рабо
чей Красной Гвардией, поли
ции — народной милицией. 
Все эти положения, поддер
жанные и развитые делега
тами, стали основными мо
ментами принятых затем 
резолюций.

Черепанов не впервые 
-слышал Ильича, но впервые 
находился с ним рядом, в 
рабочем президиуме, обме
нивался мнениями по об
суждавшимся вопросам. А 
потом Черепанова — вмес
те с М. С. Кедровым, Н. В. 
Крыленко, Н. И. Подвой
ским и другими крупными 
работниками партии — вве
ли в состав Всероссийского 
бюро военной организации 
большевиков. (Предстояло 
на деле изжить стихийщи- 
ну, самс1стийно:стъ, навести 
партийную дисциплину в 
руководстве фронтовых и 
тыловых частей да и в са
мой «Воеяке».

В августе, в канун реша
ющих событий. Централь
ный Комитет РСДРП(б) под
ключил к этой сложнейшей 
работе Ф. Э. Дзержинского 

_ и Я. М. Свердлова.
В дни Октябрьского штур

ма Андрей и Лука, как и 
осенью 1905 года, оказались 
рядом. На этот раз их жда
ла победа.

6 декабря 1917 года ис
полнительный комитет Том
ского Совета рабочих и сол
датских депутатов известил 
граждан, что. он, «во ис
полнение воли -правительст
ва Совета Народных Ко
миссаров, является предста
вителем Верховной Совет
ской власти в г. Томске и 
будет всеми имеющимися в 
его рас-поряжении средства
ми проводить в жизнь рас
поряжения Совета Народ
ных Комиссаров, выражен
ные в его декретах».

В тот же день в зале ду- 
Х0В1Н0Й семинарии открыл
ся чрезвычайный общеси
бирский съезд областников, 
ставивший своей целью от
деление Сибири от России. 
Он избрал Сибирскую об
ластную думу и В-реме-нное 
сибирское правительство. 
Возникла еще одна власть 
— «.народно-!социалисти.че- 
ская». В Томске она опира

лась на чиновников город
ской Думы, губернского зем
ства, различных канцелярий, 
присутствий, управ, а также 
промышленников, торгов
цев, либеральную интелли
генцию, деятелей эсеровско
го Совета крестьян-с-ких де
путатов, центрального бюро 
профессиональных -союзов, 
офицерские и другие цруп- 
ПНРСВ1КИ. Не отваживаясь на 
-открытое выступление, они 
решили ответить на поста
новление исполкома сабота
жем.

-Началась -изматывающая 
борьба — борьба за выжи
вание. Мало взять полити
ческую и военную власть, 
надо' суметь ее удержать, 
подкрепив хозяйственной и 
распорядительной м-ощьго.

20 декабря доверенные 
первого Томского губернско
го съезда Советов во главе 
с Алексеем Ивановичем Бе- 
ленцом собрали полномоч
ных представителей Анжер- 
ки, Гурьевска, Боготола, 
Канска. Кемерова, Кольчу
гина, Кузнецка, Мариинска, 
Новониколаевска, Оуджен- 
ска. Тайги, Томска на пер
вое организационное заседа
ние объединенного исполко
ма. Распределив обязанно
сти, решили; повсеместно 
продолжить наступление Со
ветской власти; оторвать от 
|Временного -правительства 
крестьян; наладить работы 
на угольных копях, горно
промышленных заводах, в 
кооперативах; погасить -про
довольственный кризис, рез
ко усилившуюся спекуля
цию, панические слухи и 
вредительство.

23 декабря в Петрограде 
был создан Всероссийский 
продовольственный коми
тет. ВЦИК -предложил всем 
Советам немедленно поста
вить под контроль специ
альных комиссий все преж
ние продовольственные ор
ганизации, а Всероссийский 
Сов-ет Народного Хозяйст
ва утвердил положение о 
районных, областных и 
местных совнархозах.

Особые надежды Цен
тральный исполнительный 
комитет и веН Х  возлагали 
■на Сибирь — она и работни
ца, она и кормилица, ее по
мощь стране должна сгре- 
-мительно нарастать. А раз 
так, следует укрепить ее ру
ководящие кадры самыми 
опытными и проверенными 
в деле товарищами...

Черепанову выпало ехать 
в Томок, о котором он уже 
немало знал, в том числе от 
председателя ВЦИК Сверд
лова, бывавшего здесь в 
пору нарымской ссылки.

Не желая привлекать к 
себе ненужное внимание, 
Сергей Александрович вы
брал самый переполненный 
вагон в хвосте состава. В 
нем негде было прилечь, но 
это и хорошо: общая теснота 
и неустроенность располага
ют к з1̂ к-омствам, насыща
ют сведениями различного 
свойства, порой весьма важ
ными.

Чего только не услышал 
за дорогу Чере-панов... По
путчики рисовали безрадост
ную картину; в Томске нет 
ни хлеба, ни топлива, ни 
справедливости. Комиссары 
принуждают население заго
тавливать дрова для школ, 
больниц, институтов, жи
лищ, казенных учреждений. 
'Повсюду рыскают отряды 
милиции. Два десятка са
мых состоятельных горожан 
в устрашение другим от
правлены на шахты ломать 
кирками уголь. Остальны.м 
предписано добровольно вер
нуть в банк если не все бы- 
■лые вложения, то хотя бы 
назначенные сум-мы. Деспо
тия Советов не знает гра
ниц...

Другая волнующая- те
ма— мешочники и самогон
щики. Как саранча, они ко
чуют с места на место, ого
ляя все на пути.

Черепанов и сам видел на 
крышах и в тамбурах гро- 
■мыхающих навстречу ваго
нов мужиков и баб в на
гольных полушубках, обве
шанных узлами и корзина
ми. Иные, освободившись от 
груза, пускались в обратный 
путь. Едва они появлялись 
в вагоне, пересуды о них 
смолкали.
' Шитейокие истории парз- 
межались пабасенками, пе
ребранки кз-за места чаще 
всего кончались вынужден
ным замирением.

Уже перед Томском непо- 
далаку от Черепанова зате
ялся заинтересовавший его 
разговор:

— ...Не там ищут любез
ные, — пьяно хихикая-, сооб
щил щекастой молодке без
ликий человечек в темной 
из.мызганной шинели.— Са
мая надежная схоронка 
всегда на виду.

— И охота вам говорить 
-пустое? — зажеманилась 
та. —Хлеба от этого больше 
не станет. Лучше вспо-мните 
какую ни то потешную ис
торию. Про амуры. Пс-с-с...
(Продолжение следует).
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Эти странные станки, с 
двух сторон охватывающие 
действующих. лиц спектакли 
потом станут волчьими каП' 
канами. Потом — это когда 
готовое оформление вста
нет на сцене. Два огромных 
капкана, вращающихся во
круг своей оси, то расходя
щихся и освобождающих ме
сто для игры, то .захлопыва
ющих героев вместе с без
выходностью самих ситуа
ций. А пока в репетицион
ном. зале стоят временные 
помосты, которые перемеща
ют «вручную», и в центре 
этой композиции двое героев 
беседуют о стихах.

— А знаете, что Шарль 
Бодлер тоже употреблял 
наркотики, — говорит седо
власый благородный старик.

— Уверяю вас, Георгий 
Романович, среди нынешней 
«наркоты» не так много Бо
длеров, — отвечает моло
дая женщина.

— Не торопитесь с выво
дами, мой друг... Что ка
сается Бодлера, то поверь
те мне, он был для ближ
них не меньшим наказани
ем, чем нынешние.

— За что? За что их на
до было наказывать?!

— Вероятно, за их пос
редственность.

— Посредственность — 
норма. А гений — аномал. 
Кого же из них наказывать?

— Вы прилежно попол
няете мой словарный запас, 
Ниночка. Аномал, насколь
ко я могу судить, означает 
ненормальный человек?

— Ну да. Гений, напри
мер. Или псих. Все одно — 
отклонение...

Режиссер останавливает 
репетицию:

— В спектакле происхо
дило уж очень многое, и 
после громких сцен вы мо
жете разговаривать сейчас 
совсем тихо. Вас будут слу
шать. Ведь речь идет о 
важном. Аркадий Аркадье
вич, вы с нею сбрасываете 
возраст и становитесь моло
дым. И Нина чувствует в 
вас мужчину, опору...

«Аномалы» — пьеса Ма
рка Галесника пока еще не 
имеет сценической биогра
фии, хотя заявили ее в сво
их. репертуарных планах 
уже несколько театров стра
ны. Ленинградский автор 
впервые выводит на сцену 
членов молодежной органи
зации неофашистского тол-

СПОРТ

ка. ини называют себя вол- 
ка.ми и \т1ичтожают тех, ко
го считают «аномалами». Ге
роиня пьесы— молодая учи
тельница — вступает со «ста
ей» в единоборство...

Главную роль репетиру
ют известная томичам актри
са Людмила Павлова и 
Людмила Аплеснина, для 
которой эта работа—дебют 
на томской сцене. В сцене, 
с которой мы начали рас
сказ, занят также заслужен
ный артист РСФСР Арка
дий Аркин. Для режиссера- 
постановщика заслуженного 
деятеля искусств Казахской 
ССР Николая Воложанина 
это также первая работа в 
томской драме. И выбор 
пьесы был принципиальным 
для первого шага в качест
ве главного режиссера:

— Это прикосновение те
атра к те.ме, основы кото
рой заложены в русской ли
тературе, — достаточно на
звать «Преступление и на
казание». Да, по Томску 
не ходят в такой явности 
«стаи», но мы знаем, что 
подобное есть в Ленинграде 
и Казани — печальный
опыт, похоже, не минует и 
нас. О приближающейся бе

де надо знать — тогда не 
буде.м безоруяшы. Кроме то
го, смысл пьесы шире, чем 
противостояние неофаши
стам, «Право сильного!» Им 
пользуются не только моло
дые волки. Для театра очень 
важно также обращение к 
драматургии, которая стала 
в последние годы главенст
вующей, по мало допуска
лась на сцену. Пьеса дает 
возможность использовать 
яркую театральную форму, 
так как реальность переме
жается в ней с видениями, с 
кошмарами. В создании 
этой формы нам поможет 
оформление, созданное ху
дожником Евгением Цегло- 
вым.

К сказанно.му Николаем 
Андреевичем можно доба
вить, что, кроме названных 
артистов, в спектакле заня
ты народная артистка 
РСФСР Люд.мнла Долмато
ва, заслуженные артисты 
РСФСР Галина Непорожне- 
ва и Дмитрий Киржеманов, 
артисты Юлия Семенова, 
Людмила Попыванова и 
другие.

С. КУКИНА.
Фото в. Лимаренко.

читайте
завтрав &кенедельнике
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У ЮНЫХ САМБИСТОВ
с  этого года юные самби

сты могут мериться силами 
в ответственных состязани
ях. Центральный Комитет 
ВЛКСМ принял постановле
ние о проведении смотра 
среди военно-спортивных 
клубов по месту жительст
ва. Первые областные фи
нальные соревнования клу
ба «Самбист» состоялись 
6— 9 января в поселке Мо- 
ряковка. Гостеприимные хо
зяева предоставили в рас
поряжение юных спортсме
нов уютный спортзал 
СПТУ-4, оснащенный всем 
необходимы,м для проведе
ния турниров вплоть до ре
гионального и республикан
ского уровня.

Соревнования начались 
сдачей контрольных норма
тивов по общефизической 
подготовке — подтягиванию, 
бегу. Все участники проде
монстрировали хорош\’ю фи

зическую форму. В скором 
времени в ряды Вооружен
ных Сил СССР придет до
стойное пополнение. Затем 
начался показ техники сам
бо. В этом разделе програм
мы отлично выступили ре
бята из поселка Рассвет 
(тренер А. Васильев). Они 
устроили на ковре настоя
щее представление, причем 
особенный восторг зрителей 
вызвал показ ими техники 
боевого раздела самбо. На 
следующий день начались 
командные поединки. К со
жалению. острой борьбы не 
получилось, на ковре доми
нировали борцы спортклуба 
«Юпитер» (старший тренер 
С. Шпагин). Конкуренцию 
им помогли составить спорт
смены из поселка Рассвет, 
но их подвело, то, что в 
.нескольких вЬсовых катего
риях у них просто не бьую 
участников.

В итоге места распреде
лились следующим образом: 
у 'юношей средней возраст
ной группы (1974— 1975 го
дов рождения) победу одер
жали самбисты спортклуба 
«Юпитер». На' второ.м месте 
— команда Томского мано
метрового завода (тренер 
В. Мачкинис), на третье.м 
месте — борцы пос. Рас
свет. У юношей старшей 
возрастной группы (1972 — 
1973 годов рождения) на 
первом месте • команда « Юпи
тер», далее идут команды 
с. Кожевникова (тренер 
(В. Сидиков) и манометро
вого завода.

Теперь у юных самбистов 
впереди республиканские 
финалы, которые состоятся 
в весенние каникулы. На 
них нашу область будут 
представлять ребята ' из 
спортклуба «Юпитер».

С. АНАТОЛЬЕВ.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52. 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни. — 
1-28-68, 1-28-42

«Сверим часы»— под та- 
Kira общим заголовком под 
рубрикой «Навстречу пле- 
ну.му» газета дает большую 
подборку материалов, зна
комящих своих читателей с 
отделами обкома ВЛКСМ 
и основными направлениями 
их работы.

Публикуем программы 
кандидатов в народные де
путаты Н. Шамина и Л. Ф. 
Пичурина. Журналисты Та
мара Дроздова и Александр 
Паутов побывали в Асинов- 
ском районе, «подготовили 
рассказ» о совхозе «Комсо
молец».

Что, кроме радости, несет 
женщинам пребывание в 
роддоме нашего города? Над 
этим серьезным вопросом 
размышляет в, материале 
«Всего несколько дней» 
Елена Бекишева.

Любители театра найдут 
в газете интересную инфор
мацию о премьерах, рецен
зии зрителей на спектакли 
ТЮЗа. Не оставят вас рав
нодушными и письма чита
телей. которые мы публику
ем, 0 чести офицера, о соз
дании городского совета 
студентов, о выборах руко
водителей,,.

«МЛ* — ваш собеседник! 
Редколлегия газеты.

Телевидение
» аЯ М ? ,г"р» - а

МОСКВА
6.30 — «1М МИНУТ». 8.35 — 

Мультфильмы. 8.10 — «Крас
ный цвет папоротиика». 3-я и 
4-я серии, 11.35 — Новости.
11.35 — «Институт человека». 

Т  ДР*’ ’ народный артистСССР А. Эйаеи.
С 13.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 1S.40 — 

«Навстречу выборам». 15.50 — 
Концерт. 16.05 — Документаль
ные фильмы. 16.40 — Шопские 
присказки. 17.10 — «Веселые 
старты». 17.55 — ПесНи о Мо
скве. 18.15 — «Международ
ный телевестник». «СпИД — 
угроза человечеству». 18.45 
— «Сегодня в мире». 19,00 — 
Чемпионат Европы по фигур
ному катанию. Мужчины. Про
извольная программа. 19.50 — 
«Красный цвет • папоротника». 
4-я серия, 21.00 — «Время».
21.35 — «Навстречу выборам».
21.45 — «Это было... было...»,
22.00 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15—«Не ведая страха». 
Научно - популярный филь.м. 
8.35, 9.35 — География. 7-й 
класс. 9.05 —Английский язык. 
1-й год обучения. 10.05 — «Ма
мина школа». 10.35, 11.35 — 
География, 5-й класс. 11.05 — 
Английский язык. 2-й год обу
чения. 12.05 — «Не стреляй
те в белых лебедей». 2-я серия. 
13.10 — Новости. 13.20 — «На
вечно в сердцах людей». Доку
ментальный фильм.

С 13.50 до 17.30 -  
ТОМСК

17.30 — Программа докумен
тальных фильмов. 18.20 —
Играет Государственный струн
ный квартет Гостелерадио Гру-

■ .зинской ССР. 19.00 — «Соб{>1- 
тия недели». 19.'20 — «Празд
ник тенниса в Томске».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Село:, люди и эко
номика». «Деловая встреча 
арендаторов».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Навстречу выборам». 21.45 — 
«Иллюзион». Художественные 
фильмы: «Молчи, грусть, мол
чи» (1918 г.). «Девушка с ко
робкой» (1927 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.15 — «Молчи, грусть, мол
чи», «Девушка с коробкой». 
Художественные фильмы. 19.10
— Мультипликационный «Кро
кодил». М 5. 19,20—«Синдром 
равнодушия». Премьера доку
ментального телефильма. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!»

ПОГОДА
Сегодня облачно с прояс

нениями, временами слабый 
снег, ветер юго-западнЫй,
5—  10 метров в секунду, 
температура 11— 16, по се
веро-востоку 18— 23, по югу
6 —  11, в Томске 6 —8 граду
сов мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

перерыв.

Т е а т р
ДРАМЫ

21 января. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19.

22 января. «Ах, этот стран
ный мир театра» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
21 января. «Аптынчеч» — 11,

14.
22 января. «Бемби» — 12,

15. «Эмигранты, или Человек 
' свободен лишь тогда, когда

сделает выбор» — 19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

21 января. «Три поросенка»
— 11. «Стеклянная клетка* —
10.

22 января. «Русская соль»
— 11. «Мирандолина» — 19.

ДОМ УЧЕНЫХ 
(ул. Советская, 45) 

Народный
драматический театр

21 января, «Декамерон» —
19-30,

22 января. «Диоген»— 19-30.

Дворец 3!релищ 
и спорта

.20, 21 января. Рок-1̂ уппы 
«Парк Горького» и «Марки
за». 20-го — в 18-30, 21; 21-го
— в 17, 20.

Понедельник, 2 3  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Короткометраж
ные хзшожественные телефильмы для 
детей, 9.30 — «Очевидное — невероят
ное». 10.30 — Новости. 10.40 — Мульт
фильмы. 11.00 — «Зимняя йремьера». 
Документальный фильм.

С 11.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Навстречу 

выборам». 15.55 — Репортаж со Всесо 
юзной конференции по производству н 
применению биовитаминного концентра
та (БВК). 16.40 — «Объектив». 17,10— 
«Детский час», Француйский язык — 
детям. 18.10 — Тележурнал «Агро». 18.40 
«Спорт для всех». Передача 3-я. 18.55
— Произведения П. Чайковского. 
Д. Шостаковича, В. Бартока, Дж. Герш 
вина. Исполняет Государственный ка 
мерный оркестр «Виртуозы Москвы».
19.45 — Фигурное катание. Чемпионат 
Европы. Показательные выступления,

•21.00 — «Время». 21.35 — «Навстречу 
выборам». 21.45 — В. Артемов «Рекви
ем». 23,20 — «Сегодня в мире». 23.35 —- 
«Времена не выбирают». Фильм-концерт 
о участием Т. и С. Никитиных,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
-- Утренняя гимнастика. 8.15 — «Анна 
Голубкина, Художник и время». Доку
ментальный фильм. 8.35, 9.35 — «Евге
ний Онегин в иллюст1>ациях и музыке». 
9.05 — Итальянский язык. 10.05 — Фи
зика. Работает электрический ток. 
10.35, 11,40 — Биология, 8-й класс.
10.55 — «Горизонт». Киноальманах. 
12.00 — «Послесловие», Художественный 
фильм с субтитрами, 13.35 — Новости,
13.45 — Играет Т, Вольская (домра). 
14.30 -»• «Взрослые и дети». Докумен
тальные фильмы.

С 15.00 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК, 18,16 — «Бюро находок». 

Мультфильм, 19,00 — «Дань области». 
19.15 — Спецвыпуск программы «Собы
тия, Встречи. Мнения». Встреча канди
дата в народные депутаты СССР от Том
ской областной комсомольской органи
зации А. Черевко с молодежью.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 90.15 — «Дороги, которые мы 
выбираем». СПТУ-34. 20.40 — «Мамы, 
милые мамы». Телефильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21,45 — Премье
ра трехсерийного художественного теле-
tlильмa «За все заплачено». 1-я серия, 

3,25 — «Утренняя почта».
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05 

— Новости. 17,15 — «За все заплачено». 
1-я серия. 19.00 — «Служу Советскому 
СоюзуГ» 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 -■ «В согласии о приро
дой». Документальные телефильмы.

Вторник, 2 4  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 8.30

— «120 минут»; 8.35 — «Зло под солн
цем». Художественный фильм. (Англия, 
1981г.), 10.3(3 — «Я вам опою». 11.15 — 
«Города и годы». Документальные филь
мы. 12,05 — Новости. 12.16 — «Детский 
чао». Французский язык — детям,

С 13.15 до 15.30 — перерыв,
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожектор 

перестройки». 15.55 — Творчество наро
дов мира. 16.25 — Телевизионный кон
курс детских хоров. 17.10 — «Спорт 
для всех». Передача 4-я, 17.25 — «Глав
ный город Австралии». Киноочерк. 17.40
— Мультфильмы. 17.55 — «Сегодня в 
мире». 18.00 — «Встреча с пресбой». Со
ветский рынок непродовольственных то
варов. Состояние и перспективы. 18.15
— «Власть — Советам». 19.00 —- Мульт
фильм. 19.05 — «По просьбам зрите
лей». «Зло под солнцем». Художествен
ный фильм (Англия, 1981 г.). 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Ракурс». Кинопубли
цистика: экономика и хозрасчет. 22.45
— Дирижирует Е. А. Мравинский. 23.50
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Бары
шня». Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — География. 7-й класс. 9.05
— Французский язык. 1-й год обучения. 
10.05 Учащимся СПТУ. Эстетическое 
воспитание. 10.35, 11.35 — История. б-Й 
класс. 11.05 — Французский язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — «За все заплаче
но». 1-я серия. 13.45 — Новости. 13.55
— Ритмическая гимнастика. 14,25 — 
«Жизнь без...» Документальный фильм.

С 14.55 до 18.15 — Перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Вечер фортепьян

ной музыки». Играет заслуженный ар
тист РСФСР Ю, Муравьев, 19.00 — 
«День области*. 19.15 — «Народное об
разование: каким ему быть?» Передача

МОСКВА, 20,00 — «Спокойной 
.малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Таежный меридиан». 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 — «За 
все заплачено». 2-я серия. 23.00—Клас
сическая борьба. Чемпионат СССР. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «За все заплачено», 
2-я серия. 18.30 — Ритмическая гимна
стика. 19.00 — Киножурнал «Дальний 
Восток». 19.10 — Программа Педмекой 
студии телевидения. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Классиче
ская борьба. Чемпионат СССР.

ночи,

*1 2 5  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Ракурс», Кино
публицистика: экономика и хозрасчет.
9.35 — Концерт Ансамбля внутренних 
войск МВД СССР. 10.25 — «Вокруг све
та». 11,25 — Новости. 11.35 — «Дебют». 
Молодые композиторы Казахстана. 12.00
— Доку.ментальные телефильмы.

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Навстречу 

выборам», 15.50 — Р, Шуман. «Карна
вал». 16.25 — «Сельские горизонты».
16.35 — «Детский час». Английский 
язык — детям, 17.35 — «Прогресо, Ин
формация. Рекла.ма». 18.20 — «Это вы 
можете», 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Музыка в эфире». 19.30 — 
Кинопанорама. 21.00 — «Время». 21.35
— «Навстречу выборам». 2,1.45 —«Пере
стройка: проблемы и решения». 23.15— 
«Есенину и Маяковскому посвящается». 
Вечера из Колонного зала Дома союзов. 
00.15 — «Сегодня в мире». 00,30 —
«СЭВ. Программа для человека».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «До-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

u iiiim iiiim iiiiiiiu m iiiiiiiiu n iim g iii
машняя академия». 8.45, 9.35 — Приро
доведение. 2-й класс. 9.05 — Немецкий 
язык. 1-й год обучения. 9.55 — «Таин
ственный мир кораллов». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — 'Учащимся 
СПТУ. Этика и психология, семейной 
жизни, 10.35, 11.35 — А. М. Горький. 
«Детство». 11,05 — Немецкий язык, 2-й 
год обучения, 12.05 — «За все заплаче
но», 2-я серия. 13.20 — Новости, 13.30 
—П. Чайковский. Концерт для скрипки с 
оркестром, 14,10 — Программа докумен
тальных фильмов,

С 15,00 до 17.30 — перерыв,
ТОМСК. 17,30 — «Забор о голубым 

глазом», Художественный телефильм. 
18,40 — «Сцены из жизни элиты». До
кументальный фильм. 19.00 — «День 
области». 19,15 — «Заразен ли рак?» 
Из почты передачи «Академическая на
ука — практике»,

МОСКВА, 19.56 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.10 — «Экономический все
обуч». Социальная программа производ
ственного объединения «Полюс» в усло
виях хозрасчета. Ведущий — профессор 
ТГУ А, П. Бычков.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21,35 — 
«Навстречу выборам». 21,45 — «За все 
заплачено». 3-я серия. 23.05 — Концерт 
артистов зарубежной эстрады. (Повторе
ние от 1 января),

ТРЕТЬЯ ПРОГ^РАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17,15 — «За все заплачено». 
3-я серия, 18.35 — Ваокетбол. Кубок об
ладателей кубков. Мужчины, «Жальги
рис» (Каунас) — «Цибона» (Югославия).
19.55 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.10 — Программа Днепропетровской 
студии телевидения.

Четверг, 2 в  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — «Фильм — де
тям». «Валькины паруса». 9.50 — «Ву
ду счастлива, волй...» Документальный 
телефильм, 10.45 — Новости. 10.55 — 
«Детский час». Английский язык — де
тям. 11.55 — Творчество народов ми
ра.

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — Мультфильмы. 
16.20 — «...До шестнадцати и старше».
17.05 — «Власть — Советам». 17.35 —
«Импульс»: инициатива, предприимчи
вость, прибыль. Резервы экономики Ук
раины. 18.20 — Играют пианисты МГУ 
им. Л1. В. Ломоносова. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — «Живет лесная сказ
ка». Передача из Тюмени. 19,25 — По
литический портрет. Раджив Ганди.
19.55 — Литературно - художественный 
видеоканал. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — Про
должение литературно - художественно
го видеоканала. В перерыве (22.55) — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Том- 
мазо Кампанелла». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Н. А. Некрасов 
«Размышления у парадного подъезда».
9.05 — Испанский язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ. Общая 
биология. 10.35, 11.40 — Биология. 7-й 
класс. 11.00 — Испанский язык. 2-й год 
обучения. 11.30 — «Экспромт». Доку
ментальный фильм. 12.05 — «За все за
плачено». 3-я серия. 13.25 — Новости. 
13.35 — «Родники». 14.05 — Докумен- • 
тальные телефильмы.

С 14.45 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — Концертная програм

ма. Камерный оркестр им. П. И. Чайков
ского Московской госудщзственной фи
лармонии. 19.00 — «День области». 
19.15 — «НИИ строительных материа
лов». Начало пути.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Село: люди и эконо
мика». «Деловая встреча арендаторов». 
Передача 1-я.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — Эк
ранизация произведений А, П. Чехова. 
«Шведская спичка». Художественный 
фильм. 22.40 — «Спорт и личность».
Вячеслав Фетисов. 23.25 — «Наш сад». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Шведская спичка».
Художественный фильм. 18.10 — «Кон
церт без публики». 18.40 —Мультфильм. 
18.50 — «Чтобы понять...». Докумен
тальный фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — К. Дебюсси. Со
ната для виолончели и фортепьяно, 
20.30 — Программы - лауреаты 'УШ
Всесоюзного фестиваля молодежных 
программ во Львове. «Полет на воздуш
ном шаре» (Пенза).

Пятница, 27  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.05 — «Чтобы понять...» Документаль
ный фильм. 10.10 — Телевизионный 
коккурс детских хоров. 10.55 — Ново
сти. 11.05 — «Времена года. Январь».

С 12.35 до 15.30 — перерыв.
15,30 — Новости. 15.40 — «Навстречу 

выборам». 15.50 — «Фильм — детям». 
«Происшествие на улице Паланк» (ВНР).

17.05 — Играет А. Корчагин (виолон
чель). 17.15 — «Спорт для всех». Пере
дача 5-я. 17.30 — «Наука: теория, экс
перимент, практика». 18.15 — «О тех, 
кто помнит...» К 45-летию освобождения 
Ленинграда. 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — Интерсигнал. 19.30 — «По
зиция». Перестройка и интеллигенция.
21.00 — «Время». 21.35 — «Навстречу 
ныборам*. 21.45 — «Это было... было...». 
“ 200 — «Долги наши». Год спустя. 22.50 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Мой 
первый друг, мой друг бесценный». 
Научно - популярный фильм. 8.35, 9.35
— География. 8-й класс. 9.05 — Англий
ский язык. 1-й год обучения. 10.05 — 
«Наш сад». 10,35, 11,35 — Музыка. 6-й 
класс. 11.05 — Английский язык, 2-й год 
обучения. 12.05 — «Шведская спичка». 
Художественный фильм, 13.00 — Ритми
ческая гимнастика. 13,30 — Новости. 
13.40 — Голоса народных инструмен
тов. 14.10 — «Павел Петрович Бажов».

. Фильм-воспоминание,
~  перерыв,

ТОМСК. 17.30 — Документальный 
фильм. 18.00 — «Звучит скрипка». Игра
ет заслуженная артистка Татарской 
АССР Зульфия Шихмурзаева. 18.40 — 
«Навспзечу выборам народных депута
тов СССР». 19,00 — «События недели». 
19.20 — «Старты здоровья» в Октябрь
ском районе

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Село; люди и эко
номика». «Деловая встреча •арендато
ров». Передача 2-я.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — «Экран 
друзой». «Профессор Мвмлон», Художе
ственный фильм (ГДР. 1961 г.). 23,30
— «Поэзия». Народный поэт Азербайд
жана Расул Рза.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 17.05
— Новости. 17,15 — «Профессор Мам- 
лок». Художественный фильм, 19.00 — 
«Изберем жизнь». документальный 
фильм. 19,20 — «Банкет», Мультфильм 
для взрослых. 19,30 —Ритмическая гим
настика. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Программа Воро
нежской студии телевидения.

Суббота, 2S  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Концерт. 9.00
— «(Наш сад», 9.30 — «Человек, Земля. 
Вселенная»!. ,10.30—«Движение без опас
ности». 11,00 — «Для всех и для каж
дого». 11,30 — Фильмы с участием на
родного . артиста СССР А. Папанова, 
«Живые и мертвые», 1-я и 2-я серии. В 
'перерыве (13.05) — «Сегодня в мире».
15.00 — «Разговор по существу», О хо

де кампании по выборам народных де
путатов СССР. 16.1 чемпионату 
мира по хоккею с мячом, 16,30 — «В

К
странах социализма». 

17,05поэзии. ____
Чв.05 — «9-я студия».

17.00 — Минуты 
«В !мире ждгвотных». 

19.05 i -  ■«15 ми-
,н(у.т fi3 жизни жёнщины|(. 19.20 — «Се
мейный экран». «Школьный вальс». Ху
дожественный фильм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Спутник телезрителя». 21.50 
^  «В субботу вечером», «Аншлаг, ан
шлаг». 23.05 — «До и после полуночи». 

ВТОРАЯ ПРОП^ММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8,15 — «Сель
ский час». 9.15 — «Набат на рассвете». 
Художественный фильм с субтитрами, 
10,50 — «Прогресс. Информация. Рекла
ма». 11.35 — Скульптор Анна Голубки
на. 12.30 — «В органном зале». Переда
ча из Омска. 12.50 — «Повторение по 
вашей просьбе». КВН. Встреча команд 
Московского. Новосибирского и Днепро
петровского* гооудщютвенных универси
тетов. Финал. 15.05 — «Телевизионный 
музыкальный абонемент». «Декабрьские 
вечера». Передача 3-я. 16.10 —«...До ше
стнадцати и старше». 16.55 — Премьера 
фильма - спектакля Ленинаканского 
государственного драматического театра 
им. А. Иравяна. «Семья преступника».
19.15 — Мультфильм. 19.25 — ]Йрограм- 
ма Ленинградской студии’ телевидения.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Межнациональные отношения: 
исторический опыт и проблемы. Пере
дача 2-я. 21.00 — «Время». 21.35 —Кон
церт. 21.50 — Хоккей. Чемпионат СССР. 
«Спартак» — ЦСКА. 2-й и 3-й периоды.
23.15 — «Сенсация». Фильм-концерт. 
(Таллин).

Воскресенье, 2 9  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 8.45 — Тираж «Спортлото». 9.00
— «Отчего и почему?» 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Советскому Сою
зу!» 11.00—«Утренняя почта». 11.30 — 
«Клуб путешественников». 12.30 — Дет
ская информационно - публицистичес
кая программа. 14.00 — «Музыкальный 
киоск». 14.30 — «Здоровье». 15.15 —
«Взгляд». Воскресный выпуск. 16.30 — 
«Крупнейший музей мира». Лувр, 13-я 
серия. 17.00 — «Сельский час». 18.00
— «Международная панорама». 18,45
— Новогоднее праздничное представле
ние. (Повторение от 1 января. I про
грамма). 21.00 — «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!». 21.50 — Про
должение новогоднего праздничного 
представления. 00.00 — «Автопортрет». 
Документальный телефильм. 00.10 —Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — До
кументальные телефильмы. 9.10 — «Те
атр и время», «Репетиция», 10.40 — 
«Северные напевы». 11.10 — Мульт
фильм. 11.30 — «Клуб путешественни
ков». 12,30 — Премьера документально
го телефильма «Командировка в СЭВ».
13.00 — «Повторение по вашей прось
бе». Встреча с поэтом Ю. Энтиным.
14.00 — Чемпионат США по баскетболу 
среди профессионалов НБА. 15.00 — 
«Киносерпантин». Выпуск 2-й. 18.00 — 
Вокальный квартет «Хиллиард энсэмбл». 
(Великобритания). 18.35 — Мультфильм. 
18.45 — Киножурнал «Восточная Си
бирь*. 18.55 — Хоккей о мячом. Чем
пионат мира. Сборная Швеции—сборная 
Финляндии. В перерыве (19.45) — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.50 — «Моно
лог на фоне тайги». Документальный 
телефильм. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Здравствуйте, доктор!» 21.50 — При
ложение к передаче «Киносерпантин». 
«Экран зарубежного фильма». «Ката
строфа в шахте М 7» (США, 1988 г.). 
23.25 — Документальные фильмы. 23.50
— Хоккей с мячом. Чемпионат мира. 
Сборная СССР — сборная Норвегии. 2-й 
тайм.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 января. «Маленькая Вера»

(две серии) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21. Политический клуб 
«Мир сегодня». Фильм «Алые 
маки» — 8.

22 .января. «Маленькая Вера»
(две серии) — 8-30, 13-30, 16,
18-30, 21. «Тимур и его коман
да» — 1 1 .

имени М. ГОРЬКОГО
21, 22 января. «Легенда о На- 

райяме» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30. 16; 18-30, 21. «Проис
шествие в Утиноозерске» — 
8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Легенда о На- 
райяме» (две серии) — 12, 15, 
18, 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
21, 22 января. «На следую

щее утро» — 9. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Вей первым, Фреди!» — 3-40, 
12, 16-30, 21. «Семь самураев» 
(две серии) — 13-50, 18-20,
21- го «Черная гора» — 10-30.
22- го «Ян Бибиян» — 10-30.

«ПИОНЕР»
21, 22 января. «Финист — 

Ясный Сокол» — 9, 10-40. «Чу- 
.десный лес» — 12-20, 14,
15- 40. «Всех за решетку»' (две’ 
серии) — 17-20, 20-20.

АСИНОВСКОЕ БЮРО 
ПУТЕШЕСТВИИ И ЭКС
КУРСИИ ПРЕДЛАГАЕТ 
маршруты: КИЕВ — с 20 
по 26 февраля, стоимость 
путевки — 252 руб.; СЛО- 
НИМ (Минск, Брест, Ха
тынь, Вильнюс) — с 9 по 
15 февраля — 243 руб.;
ВАУ СКА (Рига, Шяуляй, 
Валга) — с 11 по 17 февра
ля — 237 руб.; МОСК
ВА — с 5 по 10 фев
раля, с 13 по 18 марта — 
237 руб.: ОДЕССА — с 5 
по 11 марта — 251 руб.;
ВЛАДИВОСТОК — с 13 по 
19 марта — 289 руб.;
ТАЛЛИНН — ВАЛГА — 
РИГА — с 30 марта по 11 
апреля, с 27 апреля по 9 
мая — 352 руб.; ФРУН
ЗЕ. — с 7 ПС 10 апреля — 
lO"? руб. Для студентов 
скидка за проезд 30 %.

Продажа путевок будет 
производиться 22 января в 
помещении облсовета по 
туризму по адресу: г. Томск, 
ул. Ленина, 59, с 11 часов. 
Дополнительные справки 
можно получить по адресу: 
г. Асино, ул. Ленина, 40-а. 
Телефон 2-38-18.

22 января “
ц е н т р а л ь н ы й  с т а 

д и о н  «ТРУД»
Первенство СССР по хок

кею с мячом
«НЁФТЕХИМ» (Томск)— 

«ЛЕСОХИМИИ» (Усть- 
Илимск).

Начало — в 14 часов.
По окончании состоится 

тираж спортивно-вещевой 
лотереи. Продажа биле
тов — с 20 января в кас
сах стадиона «Труд» с 14 
до 20 часов.

Администрация, партий
ная, профсоюзная организа
ции Томсклесурса выража
ют глубокое соболезнование 
родным и близким в связи 
с кончиной ветерана труда, 
члена КПСС, , бывшего на
чальника орс'а Ергайского 
леспромхоза

БОРЗОВА 
Петра Гурьевича.

Коллективы отдела юсти
ции Томского облисполко
ма, областного и народных 
судов, коллегии адвокатов 
и нотариальных контор 
скорбят по поводу смерти 
прокурора области, ветера
на войны и труда

КНЯЗЕВА
Алексея Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Издательство «Красное 
знамя» Томского обкома 
КПСС выражает соболезно
вание работнице издатель
ства .л. Г. Кулигиной по по
воду смерти матери 

ПАНКРАТОВОЙ 
Прасковьи Андреевны.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о смерти горя
чо любимой мамы, бабуш
ки, прабабушки

КУДРИВЦЕВОЯ 
Зои Трофимовны.

Коллектив Томскглавена- 
ба выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу кончины ве
терана труда, члена КПСС 
с 1947 года

ТИПСИНА
Александра Гурьяновича.

Отдел пропаганды —
1-()6-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-Л-75, 1-44-80, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры -  1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель- 
стра и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^е^^фотоиллюстраций —
Собственный корреспондент a 
Колпашеве — 36-SS

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06 62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1 -28-90
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